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Всё только 
начинается

Учёный, Личность, 
Патриарх

Трамплин 
в будущее

В рамках Дня декана-
та 4 декабря  в боль-

шом актовом зале состо-
ялись встречи студентов 
ФЭиП с представителями 
деканата. Эта своеобразная 
форма пресс-конференции 
проводилась в два эта-
па: сначала для младших 
курсов,  затем - для стар-
ших. В зале присутство-
вали все заинтересован-
ные в информации «из пер-
вых рук» студенты и их на-
ставники: зав. кафедрами,  
кураторы,  преподаватели 
и сотрудники факультета. 
Ряд интересных,  актуаль-
ных вопросов были адре-
сованы декану факульте-
та Владимиру Викторовичу 
Филатову,  который от-
крыл встречу обращением-
напутствием и ответил на 
ряд вопросов,  а информа-
цию в виде предложений,  
пожеланий и вопросов рек-
тору пообещал переадресо-
вать Валерию Михайловичу 
Колокольцеву. В этот вечер  
были озвучены «вопросы - 
ответы» самой разной тема-
тики: касающиеся учебно-
го  процесса и научной дея-
тельности,  условий прожи-
вания в общежитии и этики 
поведения и т.д. Отвечали 
на них заместители декана 
факультета. Но  главное за-
ключалось в том,  что  раз-
говор  состоялся и позво-
лил коллективу факультета 
почувствовать себя одной 
большой семьей в сте-
нах нашего  общего  дома - 
МГТУ. Остается только  по-
желать,  чтобы такие встре-
чи стали традиционными.

***

В первые 6 декабря 2009 
года МГТУ выставил 

команду для участия в об-
ластной интеллектуальной 
игре «Держава» для сту-
дентов вузов Челябинской 
области по  государствен-
ной символике России. Цель 
игры - патриотическое вос-
питание молодежи. 

Конкурс проходил в тре-
тий раз в Челябинской го-
сударственной акаде-
мии культуры. Команду 
МГТУ,  которая называлась 
«СССР (Союз самых сме-
лых ребят)»,  представля-
ли Дмитрий Трофимов (гр. 
ФММ-07),  капитан коман-
ды;  Александр  Балашов 
(гр. ФГЮ-06),  Сергей 
Брыков (гр. ФГК-07),  
Руслан Закиров (гр. ФММ-
07),  Юлия Камаева (гр. 
ФГЮ-08),  Кирилл Мамыч 
(гр. АД-05),  Екатерина 
Медведева (гр. ФММ-07),  

Денис Тутаров (гр. АВ-09-1).
Каждая команда готовила 

домашнее задание,  которое 
состояло  из трех частей: 
визитки команды,  обраще-
ния исторических деятелей 
к потомкам и Оды,  посвя-
щенной России. Ребятами 
нашей команды были изго-
товлены герб и флаг коман-
ды. Сергей Брыков сочинил 
Оду России. 

Команда «МГТУ-СССР» 
произвела очень хорошее 
впечатление,  имела лучшие 
результаты в интеллек-
туальном конкурсе и была 
удостоена благодарственно-
го  письма от ректора ЧГАК. 
Участникам команды игра 
очень понравилась,  и мы 
намерены в будущем при-
нять участие в этом интел-
лектуальном действе.

***

В нашем университете 
12 декабря прошло  

IV личное первенство  по  
программированию,  про-
водимое по  правилам АСМ. 
В этом году количество  за-
дач,  предложенных участ-
никам,  стало  больше,  а 
призеры затратили мень-
ше времени на их реше-
ние. И это  не удивительно,  
ведь выиграли участни-
ки полуфинала чемпиона-
та мира. Победителем стал 
Д. Дятлов (гр. АВ-07-1). На 
второе место  поднялся И. 
Лобанов (гр. АВ-07-1),  а 
на третье место  - В. Мохов 
(гр. АВ-05-1). Хочется от-
метить,  что  четвертое ме-
сто  завоевал А. Бочкарев 
(11 класс,  шк. № 5).

***

К ак помнят наши чи-
татели,  в январе 2009 

года наша газета объявила 
литературный конкурс,  по-
священный 75-летию МГТУ. 
Мы подвели итоги и хотим 
вам назвать имена победи-
телей. 

1 место  –  студент фа-
культета экономики и 
права Сергей Брыков (гр.
ФФК-06-2). 2  место  –  
студент механико-маши-
ностроительного  факуль-
тета Егор  Герасимов (гр. 
КП-05-1),  студентка фа-
культета экономики и пра-
ва Галия Тимергазина 
(гр. ФГК-05-1). 3 место  
–  студенты АСФ Адель 
Мумбаев (гр. СО-07),  
Ольга Комаха (гр. СН-06). 

От всей души поздравляем с наступаю-
щим  Новым годом коллектив преподава-
телей и сотрудников МГТУ

Желаем вам на Новый год
Всех радостей на свете,
Здоровья на сто лет вперед
И вам, и вашим детям!
Пусть счастье в будущем году
Вам будет добрым даром,
А слезы, скуку и беду
Оставьте лучше в старом!

Женсовет МГТУ

Дорогие студенты,  преподаватели,  сотрудники!
От всей души поздравляю вас с наступающим Новым годом. Как-то  незаметно  подошел к своему завершению 2009 год. 

Сколько  самых разнообразных,  контрастных событий связано  с ним! С одной стороны,  на него,  несомненно,  легла темная пе-
чать мирового  кризиса,  с другой –  он освещен светлыми моментами юбилейных мероприятий нашего  города и вуза,  наши-
ми яркими свершениями и победами. Мы с вами стали единственным вузом  Урала,  который  получил Международный сер-
тификат качества по  всем видам деятельности и направлениям подготовки. Наш вуз один из немногих,  кто  за свою научную 
и образовательную работу удостоен Благодарности Президента. Наши ученые выиграли 15 грантов по  федеральной целевой 
программе. И этот перечень побед можно  продолжать и продолжать. Это  значит,  что  мы с вами отлично  поработали в ухо-
дящем году. 

Впереди перед нами еще более крутые вершины –  в следующем году мы с вами приступим к формированию университет-
ского  комплекса. Работа большая,  но  интересная. А трудиться мы с вами умеем. Тем более,  что  предстоящий год по  восточ-
ному календарю –  это  год Тигра. Он-то  нам и поможет совершить решающий прыжок к новой цели.

Желаю вам всем,  чтобы новый год стал для вас символом добра и светлых надежд,  чтобы он принес в каждый дом мир,  
достаток,  благополучие и покой. И для каждого  из нас он стал временем осуществления тех желаний,  которые мы загадаем 
в новогоднюю ночь под бой курантов.

От всей души желаю вам крепкого  здоровья и оптимизма,  счастья,  удачи и процветания. Пусть каждому сопутствует про-
фессиональный успех,  любовь и понимание родных и близких.

С Новым годом вас,  дорогие друзья!
В.М. Колокольцев, ректор МГТУ

1. Чем вам запомнился 
год уходящий?

2. Какие надежды связы-
ваете с годом Тигра?

3. Что такое новогодний 
праздник?

4. Чего пожелаете дру-
зьям?

Д.т.н., профессор, декан 
факультета АиВТ Анвар 
Сабулханович Сарваров: 

1. Это  год юбилейный для 
университета –  год круп-
ных по  своим масштабам ме-
роприятий,  год,  когда ста-
тус университета повысил-
ся не только  в городе и регио-
не,  но  и в рамках Российской 
Федерации. Принято  реше-
ние о  создании университет-
ского  комплекса. Для факуль-
тета это  год новых достиже-
ний. Практически по  всем но-
минациям факультет полу-
чил гранты,  и мне лично  уда-
лось показать пример,  полу-
чив грант в номинации «...под 
руководством доктора наук».

2. Надеюсь,  что  светлые по-

лосы будут зна-
чительно  шире,  
чем темные. 
Успехов будет 
не меньше,  т.е. 
будем успевать 

больше делать нашу работу. 
Самое главное,  чтобы моло-
дежь не испытывала состоя-
ние депрессии в связи с тру-
доустройством.

3. Это  семейный праздник,  
когда к старшим родителям 
приезжают дети с внуками,  
вручаются новогодние подар-
ки,  и когда на столе есть все,  
что  душа пожелает,  а самое 
главное –  когда у тебя есть 
оптимизм,  надежда на испол-
нение новых планов на насту-
пающий год.

4. В первую очередь здоро-
вья всем,  исцеления тем,  кто  
болен,  а если коротко  –  жиз-
ненного  комфорта. Есть поня-
тие «праздник жизни»,  когда 
все имеется,  чтобы творить 
новое,  дарить добро  окру-
жающим,  помогать тем,  кто  
заблудился в этой жизни. С 
праздником!

Татьяна Сергеевна 
Кузнецова, горфак, каф. 
ОРМПИ:

1. Для меня уходящий год 
был богат запоминающими-
ся и значимыми событиями. 
Он отмечен большим и ярким 
празднованием 75-летия на-
шего  факультета и универ-
ситета,  а также победами на-
ших сотрудников в конкур-
сах грантов: коллектив выи-
грал грант на 15 млн рублей 
по  федеральной программе 
под руководством профессо-
ра,  д.т.н. В.Н. Калмыкова,  а 
аспирантка кафедры ОРМПИ 
Т.В. Некерова (рук. проф. С.Е. 
Гавришев)  получила также 
федеральный грант на сум-
му 750 тыс. рублей. Лично  
для меня год запомнился по-
лучением водительских прав 
и приобретением автомобиля.

2. Никаких особых надежд 
и планов нет. Главное –  что-
бы год был спокойным и ста-
бильным.

3. Новогодний праздник 
–  это  душевный семейный 
праздник.

4. Хочу пожелать здоровья,  
побольше радостных и прият-
ных событий в год Тигра.

Проф., к.т.н. Оксана 
Сергеевна Логунова, каф. 
ВТиПМ: 

1. Уходящий год,  на удив-
ление,  запомнился добрыми 
и успешными событиями. Во-
первых,  завершением одного  
из больших этапов професси-
ональной деятельности – за-
щиты диссертации на соиска-
ние ученой степени доктора 
технических наук. Во-вторых,  
возвращением сына,  закон-
чившего  службу в армии. 
Нельзя сказать,  что  все дава-
лось легко  и просто. Хотелось 
бы высказать слова благодар-
ности руководству вуза за со-
действие в защите диссерта-

ции на этапах ее подготовки,  
представления и утверждения.

2. С новым 2010 годом свя-
зывается множество  надежд 
по  развитию нашей кафедры 
и университета: ростом пре-
подавательского  состава,  до-
стижением признания вуза на 
различных уровнях и повы-
шением его  статуса. Хотелось 
бы организовать школу по  
фундаментальным исследова-
ниям в области распознавания 
и оценки изображений. Такая 
работа уже ведется и имеет 
большие перспективы.

3. Новогодний праздник 
можно  рассматривать с двух 
точек зрения. Во-первых,  это  
объединение семьи и проявле-
ние теплых,  надежных отно-
шений. Чувство  опоры и до-
статка. Во-вторых,  это  неко-
торая веха,  подведение ито-
гов по  личным и производ-
ственным достижениям.

4. Независимо  от положения 
и статуса в Новом году хочется 
пожелать достижения постав-
ленных целей и,  конечно,  что-
бы для этого  было  достаточно  
здоровья,  удачи и терпения. 

В ожидании чуда
 ПРАЗДНИЧНОЕ ИНТЕРВЬЮ



* Валерия Михайловича Коло-
кольцева с награждением меда-
лью им Г.В. Лейбница. Европей-
ской Академии естественных наук 
и общества ученых Европы за до-
стижения в науке и создание науч-
ной школы.

* Н.Л. Медяник с награждением 
Орденом Чести Европейской Ака-
демии Естественных Наук за осо-
бые заслуги в научных исследова-
ниях и плодотворное сотрудниче-
ство  с ЕАЕН,  г. Ганновер,  Герма-
ния.

* Доцентов кафедры ЭиЭС В.Р. Храмшина и Г.В. Шу-
рыгину,  доцентов кафедры ВТиПМ И.М. Ячикова и 
О.С. Логунову,  ст. преподавателя кафедры физическо-
го  воспитания Т.М. Аржаеву,  зав. лабораторией кафе-
дры ТМ и СМ В.Н. Базылеву с награждением Почет-
ной грамотой за многолетний добросовестный труд и в 
связи с 75-летием со  дня образования университета.

* Выпускницу МГТУ им. Г.И. Носова М.В. Сакле-
тину с награждением почетной грамотой за активное 
участие и высокие показатели на VII Всероссийском 
смотре-конкурсе дипломных работ по  специальности 
«Бухгалтерский учет,  анализ и аудит» и дипломом за 
II место  во  II региональном туре этого  конкурса.

* Н.Л. Калугину,  И.А. Варламову,  О.А. Мишурину с 
наградой Европейского  научного  общества за лучший 
доклад,  представленный на симпозиуме «ЕВРО-ЭКО 
Ганновер» –  2009 по  теме: «Экологические,  инженер-
ные и экономические аспекты жизнеобеспечения».

* Е.О. Теплых,  Ю.Е. Савину с награждением грамотой 
за активное участие,  М.А. Радуль с награждением ди-
пломом за 2 место  во  II-ом туре Всероссийской студен-
ческой олимпиады – конкурсе выпускных квалифика-
ционных работ по  направлению «безопасность деятель-
ности»,  специальности «Безопасность жизнедеятельно-
сти в техносфере»,  прошедшем в Уфимском государ-
ственном авиационном техническом университете.

* Руководителя проекта Н.В. Ионову с награждени-
ем дипломом и В.С. Зурначян с награждением дипло-
мом II степени за проект «ООО «Энергосберегающие 
технологии» на базе Общества Инвалидов» в номинации 
конкурса «Экономика и финансы»,  Г.И. Тимергазину,  
А.И. Тимергазина,  Ф. И. Тимергазина с награждени-
ем дипломом II степени  за проект «Предприятие по  
художественной ковке «Тимер» в номинации конкурса 
«Дизайн,  архитектура и строительство» во  всероссий-
ском инновационном форуме молодежи,  прошедшем у 
ЮУПИ,  Челябинск.

* К.С. Лузина с награждением почетной грамотой за 
участие в III туре Всероссийского  конкурса выпускных 
квалификационных работ 2009 года «Конструкторско-
технологическое обеспечение машиностроительных 
производств» и победу в номинации «За квалифициро-
ванно  выполненный анализ технологии производства 
стальной проволоки с покрытием» (рук. К.Г. Пащенко  
выражена благодарность).

* А.В. Писарева с награждением дипломом 2 сте-
пени за II место  в III туре Всероссийского  конкур-
са выпускных квалификационных работ 2009 года 
«Конструкторско-технологическое обеспечение маши-
ностроительных производств» (рук. Р.Р. Дёма выраже-
на благодарность).

* И.А. Скрипкину (гр. МБЖ-04),  с награждением гра-
мотой ЮУрГУ за участие во  Всероссийском смотре-
конкурсе дипломных проектов по  специальности «без-
опасность жизнедеятельности в техносфере».

* С награждением дипломом И.А. Скрипкину –  в 
номинации за оригинальность исследования секции 
«Охрана труда» (рук. к.т.н.,  доц. В.Х. Валеев),  А.К. Ша-
кирову –  за I место  в секции «Промышленная безо-
пасность» рук. к.т.н.,  проф. М.Г. Сулейманов),  Ю.Р. Му-
хаметшину –  за II место  в секции «Радиационная,  
экологическая и электромагнитная безопасность» (рук. 
к.т.н.,  доц. А.М. Гусев).
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Приметы 2009 года
Событие года

* 9 апреля МГТУ исполни-
лось 75 лет со  дня образова-
ния.

* Наш университет в кон-
це сентября блестяще прошел 
проверку системы менеджмен-
та качества на соответствие 
международному стандарту 
ИСО 9001:2008 и в рекордно  
короткие сроки уже 19 октя-
бря получил решение о  выда-
че ему Сертификата СМК.

Вектор публичности
* 20 января прошел День 

ректора на ММФ.
* 29 января –  «День МГТУ» 

в Белорецком филиале наше-
го  университета.

* 18 февраля –  традицион-
ная ежегодная встреча сту-
дентов и преподавателей с 
главой города Е.В. Карповым.

* 24 февраля в стенах шко-
лы № 10 им. В. Поляничко  
прошел «День МГТУ» с уча-
щимися 10,  32 и 50 школ.

* 13 марта –  «День МГТУ» 
в лицее № 1.

* 10 апреля –  День ректо-
ра на ХМФ.

* 14 октября –  «День 
МГТУ» в школе № 59 им. И.Х. 
Ромазана.

* 25 ноября –  День ректора 
на энергофаке.

* 5 декабря прошел День 
открытых дверей для абиту-
риентов 2010 года.

Юбилей
* В апреле своё 15-летие от-

мечал факультет экономики и 
права.

* 1 сентября нашему много-
профильному лицею исполни-
лось 10 лет.

* Кафедры физики и мате-
матики  отпраздновали своё 
75-летие.

Наука
* 4 февраля прошла 9-ая 

Международная конференция 
«Теория и практика добычи,  
обработки и применения при-
родного  камня.

* С 13 по 17 апреля про-
шла 67 научно-техническая 
конференция,  посвященная 
75-летию МГТУ и 80-летию 
Магнитогорска.

* Ученые нашего  вуза при-
няли участие во  2-ом меж-
дународном форуме «Рекон-
струкция промышленных 
предприятий –  прорывные 
технологии в металлургии и 
машиностроении»,  который 
проходил с 24 по 27 марта в 
Челябинске в конгресс-центре 
Центра международной тор-
говли. В рамках форума про-
шла международная промыш-
ленная выставка «Металлур-
гия,  машиностроение,  метал-
лообработка,  инновации». От 
МГТУ представили экспози-
цию основных высокотехно-
логичных достижений ученые 
различных факультетов. 

* 14 апреля на кафедре 
культурологии и русского  
языка прошла студенческая 
конференция «Молодежная 
культура на рубеже XX- XXI 
вв.». Наиболее интересными 
оказались выступления В. По-
пова (ФГЮ-06-1),  Е. Курю-
шина (ФГЮ-06),  Р. Старшова 
(ФГЮ-06).

* Одним из победителей 
Международного  творческо-
го  конкурса научных студен-
ческих работ,  посвященный 
памяти Святого  Благоверно-
го  великого  князя Михаила 
Тверского  и приуроченного  
к году семьи в РФ (г. Тверь),  
стал студент гр. ГТ-08-1 С. 
Попков (н. рук. –  к.п.н.,  доц. 
каф. ИиС И.В. Грязнова).

* В мае в Москве завер-
шился конкурс научно-
исследовательских работ. 
МГТУ стал победителем в 
проекте по  направлению: 
«Создание энергосберегаю-
щих систем транспортировки,  
распределения и потребления 
тепла и электроэнергии». Раз-
работка была представлена 
д.т.н. А.С. Сарваровым. 

* 16 мая в нашем вузе про-
шла Всероссийская конфе-
ренция «Ценности современ-
ного  меднежмента»,  органи-
затор  - каф. философии.

* 28 мая кафедрой куль-
турологии и русского  языка 
было  проведено  мероприятие 
под названием «СНЭВ –  10 
лет спустя».

* 27 октября досрочно  за-
щитил кандидатскую диссер-
тацию А.Б. Великий,  зам. на-
чальника управления произ-
водством по  сталеплавильно-
му производству,  по  специ-
альности 05.16.02 –  «металлур-
гия черных,  цветных и редких 
металлов» (рук. д-р  техн. наук,  
профессор  А.М. Столяров) в 
рамках программы повышения 
квалификации руководящего  
состава ОАО «ММК».

* 26 ноября состоялась оче-
редная научно-практическая 
конференция,  посвященная 
Дню юриста. 

* Победителями в рам-
ках проводимых федераль-
ных конкурсов «Научные и 
научно-педагогические кадры 
инновационной России» в те-
кущем году стали научные 
группы,  руководимые про-
фессорами В. Н. Калмыковым,  
А. С. Сарваровым,  В. М. Коло-
кольцевым. 

* Гранты выиграли груп-
пы ученых под руководством 
проф. В.М. Салганика по  на-
правлению «Создание и обра-
ботка кристаллических мате-
риалов»;  доц. т А. Г. Корчунов 
— «Создание и обработка кри-
сталлических материалов»;  
доц. А. Л. Кришан — «Стро-
ительные технологии». Аспи-
рантка А. В. Нюркина (рук. 
доц. К. М. Воронин) по  направ-
лению «Переработка и утили-
зация техногенных образова-
ний и отходов».

* Научная группа препо-
давателей,  аспирантов,  сту-
дентов нашего  университета 
под руководством д-ров пед. 
наук,  профессоров Е.М. Раз-
инкиной и О.В. Лешер  в кон-
курсе,  проводимом в рамках 
Федеральной целевой про-
граммы «Научные и научно-
педагогические кадры иннова-
ционной России» на 2009-2013 
годы. МГТУ в направлении 
«Психологические и педаго-
гические науки» вошел в ше-
стерку победителей,  заняв 
четвертую позицию и став 
единственным техническим 
вузом,  удостоившимся «гума-
нитарного» гранта.

* Три аспиранта МГТУ ста-
ли победителями конкурсов 
федеральной целевой про-
граммы «Научные и научно-
педагогические кадры иннова-
ционной России». А. Польщи-
ков (рук. В.Д. Тутарова) по  на-
правлению «Психологические 
и педагогические науки» иссле-
довал проблему «Организация 
самостоятельной работы сту-
дента с использованием авто-
матизированной обучающей 
системы «Обучение и тестиро-
вание»». А. Букреев (рук. В.Д. 
Тутарова) победил в конкур-
се по  направлению «Инфор-
матика»,  исследуемая пробле-
ма — «Информационные си-
стемы в управлении движени-
ем продукции на складах». Т. 
Некерова (рук. Т.С. Кузнецова) 
выиграла грант по  направле-
нию «Экологически безопасные 
разработки месторождений 
и добычи полезных ископае-
мых» она исследовала пробле-
му «Обоснование устойчиво-
безопасных параметров бортов 
карьеров при доработке при-
контурных запасов полезного  
ископаемого». 

* Гранты в конкурсе фе-
деральной целевой про-
граммы «Научные и научно-
педагогические кадры иннова-
ционной России» на 2009–2013 
годы получили: научный кол-
лектив под руководством про-
фессора каф. ВТиПМ И.М. 
Ячикова по  направлению «Об-
работка,  хранение,  передача 
и защита информации» в рам-
ках мероприятия «Проведение 
научных исследований науч-
ными группами под руковод-
ством кандидатов наук»;  аспи-
рант каф. электроники и ми-
кроэлектроники А. Мещеряков 
(н. рук. –  д.т.н.,  проф. С.И. Лу-
кьянов);  ст. преп. каф. ВТиПМ,  
канд. пед. наук М.М. Гладыше-
ва по  направлению «Психоло-
гические и педагогические на-
уки» по  проблеме «Формиро-
вание исследовательских ком-
петенций обучающихся в про-
цессе непрерывного  професси-
онального  образования» в рам-
ках мероприятия «Проведение 

Поздравляем!

Последний ученый совет 
этого календарного года 
прошел 23 января. И, оче-
видно потому, что в ат-
мосфере университета 
уже явственно ощущается 
приближение Нового года, 
даже самые острые вопро-
сы на заседании обсужда-
лись сдержанно. 

Хотя нелегко  проявлять 
дипломатию,  например,  при 
разговоре об аттестационных 
показателях вуза. Первый 
проректор  С.И. Платов пред-
ставил вначале общую карти-
ну,  в которой только  число  
защитившихся в срок аспи-
рантов не отвечало  министер-
ским требованиям. Можно  
было  бы облегченно  вздох-
нуть,  но  Сергей Иосифович 
заметил,  что  уровень остепе-
ненности в общий перечень не 
включен. Намеренно. Его  со-
вет анализировал отдельно,  
поскольку,  если брать в рас-
чет только  штатных ППС,  то  
и по  докторам наук,  и по  об-
щей остепененности вуз не 
дотягивает до  необходимо-
го  уровня. Поэтому в проект 
решения совета было  внесе-
но  указание всем деканам и 
заведующим кафедрами,  где 

наблюдается отставание,  до  
1 февраля подготовить про-
граммы по  устранению этих 
проблем. Повысить остепенен-
ность штатного  состава в ко-
роткие сроки (аккредитация в 
2012 году) –  задача не из лег-
ких. Но  она вдвойне утяже-
ляется тем,  что,  как сооб-
щил ректор  В.М. Колоколь-
цев,  в Министерстве идет ра-
бота по  введению новых по-
казателей,  точнее,  иных кри-
териев оценки. Предполагает-
ся,  что  теперь при аккреди-
тации будет приниматься во  
внимание не столько  общая 
остепененность,  сколько  со-
стояние всех образовательных 
программ,  где должно  быть 
обязательное соответствие ба-
зовой или научной специаль-
ности преподавателя специ-
альности читаемой им дисци-
плины. Вот над чем,  считает 
Валерий Михайлович,  надо  
сейчас работать,  не покла-
дая рук.

А вот отчет декана ФТиК 
В.М. Салганика о  работе фа-
культета за пять лет можно  
смело  назвать новогодним по-
дарком вузу. Здесь практи-
чески любое направление де-
ятельности имеет положи-

тельную тенденцию к увели-
чению,  будь то  успеваемость 
студентов,  КПД прием-
выпуск,  издание учебной и 
научной литературы,  опла-
чиваемая НИР или остепе-
ненность преподавателей. Это  
единственный факультет,  ко-
торый отвечает аккредитаци-
онным показателям по  числу 
докторов и кандидатов наук 
среди штатного  состава. 

Да и в третьем вопросе со-
вета об эффективности ин-
новационной и инвестицион-
ной деятельности в ГОУ ВПО 
«МГТУ»,  который доклады-
вал проректор  по  инноваци-
онным технологиям и инве-
стициям С.И. Лукьянов,  боль-
ше излагалось приятной ин-
формации,  чем негативной. 
Так,  финансовая деятельность 
ИТЦ,  основного  элемента ин-
новационной инфраструкту-
ры университета,  имеет по-
ложительную динамику. Стре-
мительно  развивается инве-
стиционная работа вуза. Если 
в 2008 году общий объем фи-
нансирования НИР по  итогам 
региональных и всероссий-
ских конкурсов составил 8,3 
млн. руб.,  то  уже в 2009 – 24,8 
млн. руб. А общий объем опла-

чиваемых договоров и услуг 
по  научно-инновационной ра-
боте в 2009 году составил 37.8 
млн. руб.,  В то  время,  как 
приказом № 1 предусматрива-
лось 20 млн. руб. Активно  ве-
дутся также образовательно-
инновационная и информа-
ционно-рекламно-выставочная 
деятельность. В текущем году 
университет принял участие 
в 13 международных,  всерос-
сийских и региональных инно-
вационных выставках,  сало-
нах и форумах и удостоился 
пяти дипломов и наград. Совет 
положительно  оценил иннова-
ционную деятельность,  при-
няв ряд рекомендаций для ее 
дальнейшего  развития,  в том 
числе принял решение о  за-
крытии девяти лабораторий 
ИТЦ,  которые фактически не 
работают.

В «разном» члены совета 
поддержали рекомендацию 
ряда научных работ для уча-
стия в конкурсе грантов Пре-
зидента РФ,  проголосовали 
за приведение общежития № 
6 университета в соответствие 
с нормативно-правовыми ак-
тами,  а также за лицензиро-
вание двух образовательных 
программ и двух –  дополни-
тельного  образования,  утвер-
дили план закупок товарно-
материальных ценностей на 
следующий год и решили ряд 
других текущих вопросов. А в 
заключение с удовольствием 
приняли поздравление ректо-
ра с Новым годом. 

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ   ОТДЕЛ

Почти Новогодний совет
�	Анна КАРТАВЦЕВА

В 2009 г. профком большое внимание уделял оздоровлению препо-
давателей,  сотрудников и их детей,  проводились дни здоровья,  со-
ревнования по  настольному теннису,  по  боулингу,  открытое первен-
ство  по  шахматам. В 2007 г. на детский отдых направлено  314 тыс. 
руб. в 2009 г. - более 400 тыс. руб. В детских оздоровительных заго-
родных лагерях и санаториях в 2007 г. отдохнули 47 детей,  в 2009 г. 
более 70. Ежегодно  проходят профилактическое лечение и отдыхают 
в санатории-профилактории МГТУ более 170 преподавателей и со-
трудников. На проведение спортивно-массовых мероприятий из бюд-
жета профкома в 2007 г. израсходовано  3,7 тыс. руб.,  в 2009 г. - более 
50 тыс. руб. На социальную поддержку родителей-одиночек,  много-
детных семей и ветеранов университета оказывается единовремен-
ная материальная помощь объемом не менее 0,2 %  от фонда оплаты 
труда. В 2007 г. на оказание материальной помощи из бюджета про-
фкома израсходовано  51,3 тыс. руб. в 2009 г. –  более 120 тыс. руб. 
Считаю,  что  в целом 2009 г. прошел успешно,  наметилась тенденция 
роста численности профсоюзной организации. 

 ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ

�	Ю.В. МЕРЗЛЯКОВ, председатель профкома МГТУ 

В студенческой столовой с 
1 по 14 декабря проходила ак-
ция «Самый щедрый клиент». 

Каждый студент,  сотрудник 
или преподаватель,  сумма по-
купки которого  превышала 80 
рублей,  заполнял купон. В ро-
зыгрыше 126 купонов трое счаст-
ливчиков получили талоны на го-
рячее питание в течение двух не-
дель на 50,  40 и 35 рублей. Цель 
мероприятия,  по  словам дирек-
тора столовой Т.Л. Шишкиной,  
–  привлечение клиентов и уве-
личение оборота. Для этого  в сто-
ловой проводятся дни националь-
ной кухни,  разнообразится ас-
сортимент предлагаемой продук-
ции,  ведется работа по  повыше-
нию качества обслуживания. На-
деемся,  что  качество  продукции 
–  пирожков,  салатов,  выпечки,  

горячих блюд в столовой также 
всегда будет отменным. Ведь для 
клиентов главное –  вкусно,  сыт-
но,  недорого  пообедать,  сохра-
нив здоровье.

Татьяна Леонидовна Шишки-
на,  директор  студенческой сто-
ловой,  поздравляет коллектив 
вуза с Новым годом:

«Желаю всем здоровья,  не-
смотря на то,  что  первые неде-
ли декабря многих «подкосили»,  
благополучия в семьях,  чтобы у 
всех всё было  по-хорошему,  по-
доброму,  чтобы наш город был 
мирным,  чтобы не было  взрывов 
и пожаров,  терять близких –  
это  больно,  болью в сердце ото-
звалась трагедия в Перми,  это  
же Урал,  наши соседи –  чтобы 
мы избежали подобного».

�	Инесса КИМ

О, счастливчик!
 АКЦИЯ

Чем богаты

Определяется победитель



С 11 по 13 декабря 
стартовал второй этап 
«Школы лидеров». В этот 
раз в школу прошли самые 
лучшие и достойные, ко-
торых отобрали по ито-
гам первой школы. Ребят 
ожидали более серьезные 
испытания, чем на пер-
вом этапе. 

По  приезде в дом отдыха 
«Березки»,  разместив сту-
дентов,  профсоюзный коми-
тет собрал всех для откры-
тия школы на общий сбор. 
Перед лидерами выступи-
ли Вадим Бобровский пред-
седатель профкома студен-
тов и аспирантов,  а так-
же гости из Челябинска и 
Уфы. После приветственно-
го  слова Алена Власова по-
знакомила всех с програм-
мой на вечер  и следующий 
день. Вечером для студентов 
была организована дискоте-
ка с различными забавными 
конкурсами,  после которой 
у ребят осталось море неза-
бываемых впечатлений. Все 
завершилось отбоем,  впе-
реди у профоргов намечал-
ся сложный учебный день. 
Подъем 9:00,  проснувшись,  
все дружно,  несмотря на мо-
роз,  пошли на улицу делать 
утреннюю зарядку,  которую 
провела Александра Довмат. 
После энергичной разминки 

ребята с хорошим настро-
ением пошли на завтрак. В 
11:00 общий сбор  и начало  
учебно-трудового  дня. Как и 
в прошлый раз,  лидеры раз-
делились на группы и разо-
шлись на лекции. 

Гость из Челябинска 
Вячеслав Гильгенберг поде-
лился с ребятами жизнен-
ным опытом,  рассказав не-
сколько  примеров из сво-
ей жизни на тему «Профком 
–  трамплин в будущее». 
Лидеры задавали много  ин-
тересующих их 
вопросов,  и все 
получили кон-
кретные ответы. 

Одна из ак-
туальных лек-
ций «Психология 
лидера»,  кото-
рую вела Юлия 
Рамазанова,  вы-
звала всеобщий 
интерес. Действительно,  
психология –  очень интерес-
ная наука,  тем более психо-
логия лидера. Юлия расска-
зала,  кто  такой лидер,  ка-
кими качествами он облада-
ет и как его  распознать сре-
ди группы людей. 

Юлия Балакина про-
читала лекцию на тему 
«Функции лидера в группе». 
На лекции были рассмотре-
ны функции лидера,  функ-

ции лидера в группе,  функ-
ции для поддержания груп-
пы и стиль лидера.

Алена Власова рассказа-
ла о  Волонтерском движе-
ние в университете. На мой 
взгляд,  эта лекция была са-
мой важной. Волонтер  (от 
французского) - доброволь-
ное движение,  развитое для 
улучшения жизни всего  об-
щества. Волонтер  - понятие 
разностороннее. Алена рас-
сказала,  чем он занимает-
ся,  каковы его  цели и зада-

чи. Профорги узнали о  во-
лонтерских проектах и об 
основных вариантах этих 
программ.

После лекций первокурс-
ники приняли участие в 
играх на командообразова-
ние: «карандашики»,  «япон-
ский тест» и «загадка». А ве-
чером лидеров ожидало  са-
мое важное задание: всем 
факультетам нужно  было  
создать свой волонтерский 

проект. В темах ограниче-
ний не было,  но  они долж-
ны были придерживать-
ся основных вариантов во-
лонтерских программ. Все 
дружно  придумывали,  раз-
рабатывали и оформляли 
свои проекты. Некоторые ре-
бята даже не спали ночью.

По  окончании каждо-
го  дня ребятам предостав-
лялась возможность посмо-
треть на себя со  стороны 
в стенгазете,  приготовлен-
ной в юмористической фор-
ме Дмитрием Казаковым.

На третий день состоялась 
презентация разработанных 
молодежных проектов. Все 
подготовились хорошо  и до-
стойно  представили свои про-
екты. Но  выиграли самые из 
самых: 1 место  занял фа-

культет горных техноло-
гий и транспорта. 2 место  
поделили архитектурно-
строительный и химико-
металлургический фа-
культеты. 3 место  доста-
лось факультету эконо-
мики и права.

За три дня ребята не 
только  стали образован-

нее,  но  и дружнее. Все ста-
ли большой дружной семьей. 
Школа студенческого  лидера 
не только  учит правильному 
поведению в определенных 
ситуациях,  работе в группе,  
но  и просто  умению общать-
ся и хорошо  проводить вре-
мя. Я думаю: теперь каждая 
группа может гордиться сво-
ими профоргами,  так как они 
прошли этот нелегкий путь с 
честью.
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Приметы 2009 года
исследований молодыми уче-
ными – кандидатами наук»;  
д-р  техн. н.,  проф. М.В. Чу-
кин (номинация «Нанотехноло-
гии»),  д-р  техн. н.,  проф. В.Д. 
Черчинцев (номинация «Эко-
логия») победили в конкур-
се проектов фундаментальных 
и прикладных научных иссле-
дований учреждений высше-
го  профессионального  образо-
вания,  расположенных на тер-
ритории Челябинской области.

* В сентябре два молодых 
кандидата технических наук,  
В.Р. Храмшин и Е.С. Суспи-
цын,  выиграли в конкурсе 
грантов Президента.

Учеба
* Нижне-Сергинский метиз-

но-металлургический завод 
поощрил двух студентов ММФ 
К. Суслова и С. Мунурбаева 
специальной стипендией в раз-
мере 4000 рублей.

* 18 марта на кафедре при-
кладной механики и графики 
проведена традиционная еже-
годная олимпиада по  «Начер-
тательной геометрии,  инже-
нерной и компьютерной гра-
фике». В ней участвовал 121 
студент,  среди которых 105 
из МГТУ,  13 –  из строитель-
ного  колледжа (МСК),  3 –  из 
филиала МГТУ в Белорецке.

* 16 марта в МГТУ про-
шло  традиционное команд-
ное первенство  вуза по  про-
граммированию. 1 место  заня-
ла команда в составе: Д. Са-
фонов (АВ-06-1),  В. Мохов 
(АВ-05-1),  А. Новокрещенов 
(АВ-04-1).

* 20 апреля состоялась 
ежегодная олимпиада по  ин-
формационным технологи-
ям. К рассмотрению комисси-
ей было  принято  134 рабо-
ты в четырех номинациях. По-
бедителями стали в номина-
ции «Создание мультимедий-
ной презентации» –  М. Бирю-
ков,  гр. ТО-08,  «Компьютер-
ная графика и анимация» –  Е. 
Шаповалова,  гр. КT-08,  «Соз-
дание WEB–сайта» –  Д. Холь-
кин,  гр. АП-08,  «Программи-
рование (среди непрофильных 
специальностей)» –  М. Рошка,  
гр. ТО-08,  «Программирова-
ние среди специалистов»  –  Г. 
Сергеев,  гр. АВ-07.

* В конкурсе на лучшее со-
чинение о  Магнитогорском го-
сударственном техническом 
университете им. Г.И. Носова 
приняли участие 26 сочине-
ний из 12 школ и лицеев го-
рода. Победители: 1-е место  
– Е. Бурганова,  МГМЛ,  гр. 
11-1;  2-е –  М. Гусева,  МГМЛ,  
гр. 10-2;  3-е –  Е. Тетерина,  7а 
класс МОУ СОШ №8;  К. Чул-
кова,  6в класс МОУ СОШ №8.

* В мае М. Елесин,  студент 
3 курса энергофака,  стал по-
бедителем на Международной 
научно-практической конфе-
ренции «Тинчуринские чте-
ния» в Казани.

* В конце мая в МГТУ со-
брались ректоры и руководи-
тели учебных заведений,  го-
товящих юристов,  а также 
первый заместитель министра 
образования Челябинской об-
ласти Т.Г. Калугина,  дирек-
тор  ОАО «ММК» по  правовым 
вопросам,  председатель мест-
ного  отделения Ассоциации 
юристов России Л.Т. Гампер,  
начальник правового  управ-
ления администрации В.А. Из-
малков и председатель Ассо-
циации юристов России П.В. 
Крашенинников. Они обсуж-
дали вопросы по  образованию 
юристов.

* 11 июня на кафедре ме-
ханизации и электрификации 
горных производств прошла 
защита дипломной работы 
студента А.Г.Назарова,  депу-
тата Государственной Думы 
Федерального  Собрания РФ.

* Из стен университета и его  
филиала вышло  1992 выпуск-
ника,  в том числе МГТУ окон-
чили 1887,  из них  1433 по  оч-
ной форме обучения,  454 по  
заочной. Окончили универси-
тет с отличием 314 выпускни-
ков очного  обучения МГТУ,  
3 заочного  обучения. Процент 
выпускников-отличников наи-
более высок на факультетах: 
экономики и права - 30,8%,  
технологии и качества - 26,4%,  
архитектурно-строительном 

- 23,0%,  механико-машино-
строительном - 22,5%.

* В июле программисты на-
шего  университета впервые 
участвовали в 4-й Междуна-
родной открытой студенче-
ской олимпиаде по  програм-
мированию им. С.О. Лебедева 
- В.М. Глушкова «KPI-OPEN 
2009»,  которая проходила в 
Национальном техническом 
университете Украины (г. 
Киев). МГТУ представляли Д. 
Дятлов,  И. Лобанов,  Г. Серге-
ев (АВ-07-1). Ребята получи-
ли диплом «За высокие дости-
жения».

* Летом лауреатами еже-
годного  конкурса «Лучший 
предпринимательский про-
ект учащейся и студенческой 
молодежи» Бизнес-фестиваля 
учащейся и студенческой мо-
лодежи России им. В.В. Бы-
кова (пос. Сукко  под Анапой) 
стали студентки специально-
сти «математические методы 
в экономике» З. Хуснутдинова 
и А. Токарева.

* В Екатеринбурге на базе 
Уральского  госуниверсите-
та им. Горького  8–11 октября 
прошёл четвертьфинал чем-
пионата мира по  программи-
рованию. Команда «Summer 
team»,  заняв 11 место,  вы-
шла в полуфинал,  а команда 
«Green Team» поднялась на 19 
место. 

* 10–11 ноября в Санкт-
Петербурге в полуфинале 
чемпионата мира по  програм-
мированию команда «Summer 
team» заняла 24 место  в об-
щекомандном зачете,  16 ме-
сто  среди вузов Северо-
восточного  европейского  ре-
гиона и привезли диплом II 
степени,  а на чемпионате Рос-
сии они поднялись на 21-е ме-
сто  и получили диплом III 
степени.

* В начале ноября про-
шла дискуссия между проф.,  
к. физ.-мат. н. В.К. Беловым и 
известной магнитогорской по-
этессой Р.А. Дышаленковой 
на тему “Этот вероятностный 
мир. Есть ли Бог на земле?” . 
В роли слушателей в ней при-
нимали участие первокурсни-
ки ММФ.

* Аспирант С.О. Желез-
ков (рук. А.Б. Моллер) назна-
чен на специальную государ-
ственную стипендию Прави-
тельства РФ.

* Десять студентов нашего  
университета получили сти-
пендию Губернатора Челя-
бинской области.
Внеучебная   деятельность
* 26 января прошла презен-

тация пятого  этажа общежи-
тия № 2 после евроремонта.

* 26 февраля состоялся 
смотр-конкурс Патриотиче-
ской авторской песни. 

* 27 февраля на играх КВН 
«Кубок Ректора» 1 место  при-
судили студентам ММФ,  2 –  
энергофаку,  3 –  АиВТ.

* 5 марта в большом ак-
товом зале МГТУ состоялся 
праздничный концерт,  посвя-
щенный 8 марта. Параллель-
но  с музыкальными поздрав-
лениями были награждены 
победители конкурсов стенга-
зет «Отечество  глазами сту-
дента»,  первое место  –  ТПП-
08,  второе –  КЕ-08 и КМ-08,  
третье –  КМ-08,  КМБ-08 и 
победителей конкурса «Ав-
торская песня»,  первое место  
–  Е. Сорокин и И. Ждамиров,  
второе –  Д. Загитдинов,  тре-
тье –  А. Лаврентьева. 

* 15 студенческих семей в 
конце марта в общественно-
политическом центре встре-
тились с руководством наше-
го  университета. 

* 25 марта наши студен-
ты смогли пообщаться с на-
стоятелем Храма Вознесения  
о. Вадимом в рамках програм-
мы консультативного  совета 
при ректоре МГТУ,  членом 
которого  является о. Вадим. 

* 18 марта на открытом со-
вместном заседании консуль-
тативного  совета и кафе-
дры истории и социологии со-
стоялась презентация книги 
«Александр  Паукин в воспо-
минаниях и статьях»,  посвя-
щенная его  80-летию и 75-ле-
тию МГТУ. 

19 декабря стартова-
ла Вторая научная кон-
ференция «Традиционные 
национально-культурные 
и духовные ценности как 
фундамент инновацион-
ного развития России», на 
этот раз Всероссийская, 
собравшая участников из 
Челябинска, Уфы, Сибая, 
Москвы, Екатеринбурга, 
Санкт-Петербурга, Ом-
ска, Орска и др. городов.

Открыл конференцию 
проректор  по  научной ра-
боте К.Н. Вдовин. «Конфе-
ренция посвящена вопросу,  
который в настоящее вре-
мя просто  необходим,  осо-
бенно  в процессе воспита-
ния студентов. Дело  в том,  
что  среди духовных ценно-
стей,  которыми мы,  стар-
шее поколение,  в какой-то  
мере обладали,  есть такие,  
которые нынешней молоде-
жи непонятны. У нее под-
час,  к сожалению,  чисто  
потребительское отношение 
к жизни. Задача преподава-
телей –  донести до  молоде-
жи,  что  не только  в потре-
блении жизнь,  жизнь –  это  
полная духовность,  полная 
отдача человека тому,  чему 
он посвятит свою жизнь. И 
где об этом говорить,  как не 
в стенах нашего  или любо-
го  другого  вуза?  То,  о  чем 
вы сегодня будете говорить,  
я думаю,  отложится в ду-
шах молодых людей,  кото-
рые здесь присутствуют». 

Почетным гостем конфе-
ренции был доктор  фило-
софских наук,  профессор  
А.Б. Невелев,  с которым,  по  
словам одного  из организа-
торов конференции канди-
дата политических наук Н.Р. 
Балынской,  наш вуз дав-
но  сотрудничает. «Главным 
стержнем любого  государ-
ства является человек,  его  
духовно-нравственный по-
тенциал и,  чтобы государ-
ство  процветало,  ни в коем 

случае нельзя человека «ло-
мать»,  как это  происходило  
в нашей стране. Тема кон-
ференции сейчас как ни-
когда актуальна,  –  счита-
ет он. –  Ценности –  это  то,  
что  мы любим больше всего». 
Сместить акцент с предмета 
обожания на энергию люб-
ви,  показать человеку,  что  
в нем живет энергия люб-
ви,  ведь она существует для 
того,  чтобы люди «были со-
гласными друг с другом»,  –  
основная тема его  выступле-
ния.

На пленарном заседании 

были определены основные 
обсуждаемые понятия. Так,  
как концепт любви в фи-
лософии является основ-
ным,  то  все рассуждения 
на философские темы рано  
или поздно  возвращаются 
к нему. Так было  и на этой 
конференции.

По  мнению второго  гостя 
конференции,  доктора фи-
лософских наук,  зав кафе-
дрой философии Сибайско-
го  института БашГУ,  про-
фессора У.С. Вильданова,  
главная задача человека со-
стоит в необходимости кон-
солидировать разные под-
ходы к духовности,  гене-
рируемые Востоком и За-
падом. Он уверен,  что  70%  
болезней зависит от душев-
ного  настроя. Чтобы оздоро-
вить население России в ду-
ховном плане,  необходимо  
жить и восточными,  и за-

падными парадигмами,  од-
нако  это  –  индивидуаль-
ный труд. Нельзя отказы-
ваться ни от материально-
го,  ни от духовного,  но  все 
нужно  взвешивать в эфире 
духа,  энергии любви. Имен-
но  энергия любви должна 
освящать всё.

Выступающие пришли к 

согласию,  что  русская на-
циональная идея –  «не уга-
шать дух». Основная мис-
сия русского  народа –  об-
щее благо,  общее дело. Ка-
чество  русского  ментали-
тета –  сострадание,  имен-
но  состраданием и энергией 
любви,  которая чужда об-
ладанием предмета любви,  
русская идея спасает мир.

На конференции работа-
ли секции «Культурные и 
религиозные факторы инно-
вационного  развития Рос-
сии»,  «Аксиологическая 

сущность предпринима-
тельства»,  а также студен-
ческая. 

По  итогам конференции 
выпущен сборник статей,  
который откроется тради-
ционным приветствием гу-
бернатора Челябинской об-
ласти П.И. Сумина.

  КОНФЕРЕНЦИИ

Энергия любви спасет мир!
�	 Инесса КИМ

Профком аспирантов и студентов 
поздравляет всех с наступающим 

Новым годом.  Пусть зимняя сессия 
для всех будет  успешной,  

а Тигр поддержит вас во всех 
начинаниях.

 ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ

�	Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

Трамплин в будущее

Выступает Н.Р. Балынская



С.В. Егоров, староста груп-
пы МЛ-72-1 

- Мы с Валерой учились 
вместе в одной группе с пер-
вого  по  пятый курс. Я был 
старостой,  а он –  профор-
гом. По  сей день мы сохрани-
ли нашу студенческую друж-
бу,  часто  встречаемся всей 
группой,  отмечаем дни рож-
дения,  выезжаем на Белую. 
В студенчестве он пользовал-
ся у ребят уважением и ав-
торитетом,  недаром его  сра-
зу после сельхозработ,  кото-
рыми начиналась жизнь каж-
дого  первого  курса,  избрали 
профоргом. Его  отличала одна 
яркая черта –  он всегда вы-
соко  ставил планку и стре-
мился ее преодолеть. Маль-
чишка ведь еще,  17 лет,  но  
не давал себе расслабляться. Я 
всех их в группе был старше,  
потому что  поступил в вуз 
после службы в армии. Что  
еще всегда подкупало  в Ва-
лере –  это  его  исключитель-
ная порядочность. Был у меня 
такой случай. Я как староста 
раздавал стипендию в группе. 
Во  время лекции,  чтобы вре-
мя не терять. Раздал и вдруг 
обнаружил,  что  у меня не 
хватило  денег. Говорю: «Ре-
бят,  я кому-то  передал лиш-
него». Валера в ответ: «Конеч-
но,  передал,  ты мне вот да-
ешь во  второй раз». И тут же 
вернул. А еще кто-то  не вер-
нул и так до  сих пор  не при-
знался. Я постоянно  вспоми-
наю этот случай,  потому что  
стипендия для нас тогда была 
значительной суммой,  мы 
жили на нее.

Но  он был не паинькой,  
а довольно  ершистым па-
реньком. У него  всегда было  
свое мнение,  он не поддавал-
ся общему течению,  а имел 
свойвзгляд. Так,  ему очень 
нравилась группа «Биттлз»,  
которая не имела тогда у нас 
официального  одобрения. А 
ему нравилась,  он даже во-
лосы отпустил,  как эти му-

зыканты,  брюки клеш носил,  
песни их на английском пел,  
хотя учил немецкий. И как ни 
принуждали,  как ни настаи-
вали в институте,  чтобы он 
подстригся –  не стал. Он до-
рожил своим мнением и от-
стаивал его  всеми возможны-
ми способами. В летние кани-
кулы мы работали в стройо-
трядах или где-нибудь подра-
батывали,  чтобы семьи под-
держать. И всегда в любых 
делах его  отличала исключи-
тельная порядочность.

Как отец,  он очень заботли-

вый. Разрывается,  чтобы все 
сделать хорошо  и дочерям,  и 
сыну. Не знаю,  как у него  на 
все времени хватает. Кстати,  
он очень организованный че-
ловек. Я ему в этом плане за-
видую белой завистью. У него,  
казалось бы,  время ограни-
чено,  но  он обо  всем помнит 
и все успевает. Его  хватает 
даже на то,  чтобы помочь сво-
им бывшим сокурсникам,  если 
это  потребуется. Один из нас 
занимается частным предпри-
нимательством по  литейному 
делу,  вот Валера его  консуль-
тирует. Сам поехал на какое-
то  предприятие,  посмотрел 
изготовление какой-то  дета-
ли,  рассказал. Хотя времени-
то  у него,  казалось бы,  нет. 

Что  мне особенно  импони-
рует в нем,  так это  его  обя-
зательность и неравнодушие. 
Еще он обладает удивитель-
ным чувством дружбы –  он 
всегда помнит обо  всех,  ор-
ганизует нас и раньше,  и сей-
час,  хотя и очень занят. Дол-
жен сказать,  что  он не толь-
ко  наделен светлой головой,  
но  и руками золотыми. Бог 
ему дал все: и в спорте он 
удачлив,  на охоте ему неве-
роятно  везет и на друзей бо-
гат,  чем очень дорожит. Он 
действительно  умеет,  любит 
дружить и притягивает к себе 
людей.

В связи с юбилеем и при-
ближающимся Новым годом я 
хотел бы ему пожелать,  пре-
жде всего,  здоровья,  что-
бы все,  что  он наметил,  а он 
целеустремленный человек,  
обязательно  сбылось. Про-
ректор по научной работе 
В.К. Вдовин:

- Когда я работал на ка-
федре,  Валерий Михайло-

вич еще учился. По-
сле окончания вуза,  
он выразил жела-
ние остаться на ка-
федре,  и как толь-
ко  эта возможность 
появилась,  он был 
принят к нам в штат. 
Когда через два года 
его  направили в це-
левую аспирантуру 
в Ленинградский по-
литехнический ин-
ститут,  мы,  конеч-
но,  ждали его  воз-
вращения. Хотя та-
кой город,  столько  
соблазнов! Не все,  
кого  мы направля-
ли туда в аспиранту-
ру,  возвращались в 
родные пенаты. А он 

вернулся. И на кафедре сра-
зу появилось новое научное 
направление,  которое он воз-
главил и до  сих пор  не про-
сто  возглавляет,  а создал на-
учную школу. В ней ежегодно  
один-два человека защища-
ются. На кафедре появились 
молодые люди –  его  ученики. 
В свое время я заведовал на-
шей кафедрой и одновремен-
но  стал проректором по  учеб-
ной работе. Посчитав,  что  и 
то,  и другое для меня слож-
но,  постарался посодейство-
вать тому,  чтобы кафедрой 

стал руководить Валерий Ми-
хайлович. Хотя он еще не был 
доктором наук. Но  я был уве-
рен,  что  в течение ближай-
ших двух,  трех лет он обяза-
тельно  защитит докторскую 
диссертацию. Так и произо-
шло. 

Валерий Михайлович ни-
когда не жадничает свои-
ми научными материалами 
–  всегда всем помогает,  на-
чиная с аспирантов и закан-
чивая докторантами. Эта чер-
та характерна не для многих 
ученых. Я считаю,  и мне он 
в какой-то  мере помог,  ког-
да я решил защитить доктор-
скую. У нас с ним сложились 
хорошие товарищеские отно-
шения: мы никогда ничего  
друг от друга не скрывали и 
по  работе,  и в жизни. И когда 
встал вопрос быть ему ректо-
ром,  он обратился ко  мне за 
поддержкой. Я его  поддер-
жал. А когда Валерий Михай-
лович предложил мне войти в 
его  команду и стать прорек-
тором,  я посчитал,  что  надо  
ему помочь,  ведь у меня за 
плечами громадный опыт ра-
боты в ректорате. Валерий 
Михайлович,  став ректором,  
сразу отдал бразды правле-
ния кафедрой мне. Но  если 
какие-то  надо  решать вопро-
сы по  кафедре,  я с ним сове-
туюсь,  а он со  мной.

Как ректор,  за два года он 
многого  достиг,  многому на-
учился. И народ должен по-
нять,  что  те более 15 лет 
правления Бориса Алексан-
дровича не продвинули наш 
вуз с точки зрения,  напри-
мер,  научного  оборудования 
ни на сантиметр. А под нача-
лом нового  ректора нам уда-
лось сделать столько,  сколь-
ко  не могли за все существо-
вание вуза. Валерий Михай-
лович –  это  ректор,  который 
понимает,  что  без современ-
ного  оборудования нет совре-
менного  обучения. Поначалу 
народ его  упрекал за жест-

кость,  но  теперь он сложил-
ся как прогрессивный,  ин-
теллигентный,  справедливый 
руководитель. Может,  конеч-
но,  когда надо  и пожурить,  
но  когда надо,  не поскупит-
ся и на похвалу. Считаю,  что  
сейчас он на своем месте,  и 
мы должны поддерживать 
его  во  всем. У нас огромный 
вуз,  огромные проблемы,  ко-
торые связаны и с кризисом,  
и с наследием тяжелого  про-
шлого,  все это  надо  преодо-
леть. И то,  что  он решил соз-
дать университетский ком-
плекс,  это  великое дело. Для 
города,  в первую очередь. 

Валерию Михайловичу же-
лаю здоровья,  прежде всего,  
и удачи во  всех его  начина-
ниях!

Е.М. Кольга, секретарь 
ректора:

– Валерий Михайлович –  
человек невероятной работо-
споспособности,  которая,  в 
основном,  направлена на рост 
и развитие университета. Об 
этом говорит тот факт,  что  
в месяц у него  бывает,  как 
минимум,  две командиров-
ки,  а случается,  доходит до  
четырех-пяти. Но  если это  в 
интересах университета,  то  
собирается и летит,  не разду-
мывая. Валерий Михайлович 
очень требователен к себе,  
соответственно,  требователен 
и к окружающим. Его  отли-
чает отзывчивость на всевоз-
можные производственные и 
житейские проблемы сотруд-
ников университета. С ка-
кой бы просьбой ни пришел к 
нему человек,  он,  если это  в 
его  силах,  поможет. Валерий 
Михайлович всегда оказывает 
неоценимую поддержку аспи-
рантам и докторантам. 

Это  руководитель новой 
формации –  публичный,  эру-
дированный,  восприимчивый 
ко  всему новому,  прогрессив-
ному. 

Несмотря на свою заня-
тость в управленческой дея-

тельности университета,  он 
очень любит свою препода-
вательскую работу. Его  вдох-
новляет работа с молодежью,  
он буквально  заряжается от 
своих студентов и аспиран-
тов хорошим настроением и 
оптимизмом. Конечно,  сей-
час он большую часть време-
ни отдает административной 
работе,  но  в душе он насто-
ящий преподаватель,  настав-
ник. При своем богатейшем 
преподавательском опыте,  он 
тщательно  готовится к каж-
дой лекции,  и это  говорит об 
его  огромной ответственности 
в любом деле. 

В день рождения от всей 
души хочется пожелать 
Валерию Михайловичу до-
брого  здоровья,  семейно-
го  счастья,  успехов,  удачи и 
терпения. 

Н.Е. Коновалова, секретарь 
кафедры: 

- Я пришла на кафедру в 

84 году,  а на следующий год 
Валерий Михайлович вернул-
ся из аспирантуры. Это  был 
энергичный молодой чело-
век с ярко  выраженной ак-
тивной жизненной позици-
ей,  что  характерно  для не-
гои сегодня. Он легко  влился 

в коллектив кафедры,  изна-
чально  соответствуя ее духу. 
У нас очень дружный коллек-
тив,  мы нередко  всем соста-
вом выезжали за город. Так и 
в год приезда Валерия Ми-
хайловича из аспирантуры 
мы тоже на нескольких ма-
шинах отравились за город 
по  случаю окончания учеб-
ного  года. Александр  Федо-
рович Миляев,  который тог-
да был заведующим,  покатал 
нас на яхте,  у нас тогда еще 
действовал яхтклуб. 

Валерий Михайлович всег-
да в курсе всех дел,  огром-
ное внимание уделяет аспи-
рантам. Мне кажется,  у него  
даже не было  таких случаев,  
чтобы его  аспиранты не выш-
ли на защиту вовремя,  а если 
есть,  то  единицы. И что  са-
мое главное многие из них 
остались работать на кафе-
дре. Один из его  бывших аспи-
рантов,  теперь уже кандидат 
наук,  и.о. доцента П.А. Молоч-
ков работает заместителем за-
ведующего  кафедрой. И сей-
час у него  очень талантливый 
аспирант Алексей Гольцов. 
Есть в Валерии Михайловиче 
эта удивительная способность 
разглядеть в молодом челове-
ке зернышко  таланта,  а за-
тем уже взрастить его. И еще 
мы очень ценим его  за душев-
ную чуткость,  он все обо  всех 
знает и помнит и всегда готов 
прийти на помощь. 

Все мы желаем ему,  пре-
жде всего,  здоровья,  сча-
стья,  чтобы сын рос и ра-
довал,  потому что  дочери у 
него  –  прекрасные,  обе окон-
чили наш вуз,  младшая сей-
час учится в аспирантуре в 
Санкт-Петербурге. Кафедра 
относится к Валерию Михай-
ловичу с большой любовью,  
все мы желаем ему,  чтобы 
всевозможные катаклизмы 
обходили его,  чтобы он пло-
дотворно  трудился на благо  
родного  вуза,  а мы всегда по-
можем,  чем сможем. Мы бла-
годарны Валерию Михайло-
вичу,  что  сейчас,  на ректор-
ском посту,   он не забывает 
свою кафедру,  всегда в кур-
се всех ее дел,  участвует в ее 
мероприятиях

Е.В. Синицкий, доцент ка-
федры ЭМиЛП:

- Я был одним из первых 
аспирантов Валерия Михай-
ловича,  сразу после Любови 
Борисовны Долгополовой. Мне 
очень импонировали в харак-
тере Валерия Михайловича 
его  обязательность и внима-
тельность. Как научный ру-
ководитель он требователен 
и справедлив,  расслабляться 
не давет,  на недостатки ука-
зывает сразу,  очень деятель-
но  помогает поэтому не при-
ходится по  нескольку раз пе-
ределывать. Я защищался в 
Челябинске и он вместе с К.Н. 
Вдовиным ездил на мою за-
щиту. Благодаря Валерию 
Михайловичу,  я после сту-
денчества стал аспирантом,  а 
потом преподавателем кафе-
дры,  дорос до  доцента,  был 
заместителем декана. Поэто-
му я ему очень благодарен за 
все это. А сейчас под его  руко-
водством мы выиграли грант 

по  Федеральной программе.  
Я желаю Валерию Михай-
ловичу крепкого  здоровья и 
много,  много  лет творческой 
деятельности,  хороших сту-
дентов,  талантливых учени-
ков и сотрудников.
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Через пять лет после выпуска

Первое место по учебе и воен-
ной подготовке получил их взвод 
и был награжден поездкой в Ле-
нинград по местам боевой славы. 

Основные вехи 
биографии

Валерий Михайлович Колокольцев 
родился в Магнитогорске в 1954 году. 
В 1977 году окончил Магнитогорский 
горно-металлургический институт 
по специальности «литейное произ-
водство черных и цветных метал-
лов». Работал на тракторном заво-
де в Волгограде, Магнитогорском ме-
таллургическом комбинате. С 1980 
года – в МГМИ-МГТУ. В 1985 году за-
вершил обучение в аспирантуре Ле-
нинградского политехнического ин-
ститута защитой кандидатской 
диссертации по проблеме повыше-
ния стойкости танковой брони. 
Докторскую диссертацию по синте-
зу металлических сплавов защитил 
в 1998 году в Санкт-Петербургском 

государственном  политехническом  
университете.

В 1995 году стал заведующим ка-
федрой электрометаллургии и ли-
тейного производства МГМИ. 
Через шесть лет В.М. Коло-
кольцев был избран деканом химико-
металлургического факультета. С 
2004 по 2007 год работал вначале 
проректором по учебной работе, за-
тем первым проректором.

В 2007 году избран ректором МГТУ. 
Под его научным руководством защи-
щено десять кандидатских и три  
докторские диссертации. Автор бо-
лее 200 научных работ, семи моно-
графий, трех учебников для вузов по 
производству стальных и чугунных 
отливок и теории литейных про-
цессов, более 40 изобретений. Руко-
водитель научной школы по разви-
тию теории и технологии синте-

за литейных металлических и не-
металлических сплавов, процессов их 
выплавки, рафинирования, модифи-
цирования. Разработанные им спла-
вы для отливок специального назна-
чения внедрены на ММК, Волжском 
литейно-механическом, Баймакском 
и Усть-Каменогорском машиностро-
ительном заводах (экономический эф-
фект за 5 лет - более 200 млн руб.).

Доктор технических наук, про-
фессор, заслуженный работник выс-
шей школы РФ (2005 год), заслужен-
ный деятель науки РФ (2009 год).

В.М. Колокольцев отмечен почет-
ной грамотой губернатора Челябин-
ской области, награжден нагрудным 
знаком «Почтенный работник выс-
шего профессионального образования 
РФ», лауреат премии губернатора 
Челябинской области.

В.М. Колокольцев, 
ректор МГТУ

 ЮБИЛЕЙ

Всё только начинается
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Е.Б. Агапитов, зав. кафе-
дрой ТиЭС: 

–  Для меня Н.И. Ива-
нов –  это  человек-легенда,  
человек-Личность,  масштаб 
мышления которого  прости-
рается далеко  за пределы 
проблем металлургии. В 1976 
г. «необстрелянным» млад-
шим научным сотрудником я 
пришел на созданную им ка-
федру теплоэнергетики и ме-
таллургических печей и стал 
работать под его  началом. 
Через три года я поступил в 
аспирантуру под его  научное 
руководство. Для большин-
ства сотрудников он пред-
ставлялся грозным,  катего-
ричным руководителем,  ко-
торого  лишний раз лучше не 
беспокоить. При этом он об-
ладал удивительным чутьем 
предвидения развития ситу-
ации,  общественных тенден-
ций и в жизни многих чле-
нов коллектива кафедры сы-
грал определяющую роль,  
помогая выбрать направле-
ние научной работы,  разви-
тие новых лекционных кур-
сов и разрешение кажущих-
ся неразрешимыми жизнен-
ных проблем.

Человек высочайшей куль-
туры,  обладатель энцикло-
педических знаний,  он и в 
сегодняшнее сумбурное вре-
мя является эталоном пове-
дения руководителя,  образ-
цом настоящего  ученого. Он 
всегда был далек от сенти-
ментальности,  поэтому в его  
85-летний юбилей я от име-
ни коллектива кафедры хочу 
только  пожелать ему свеже-
сти мысли и веры в то,  что  
посеянные им многочислен-
ные идеи и начинания дава-
ли и будут давать бурные до-
брые всходы. 

С.В. Картавцев, профессор 
кафедры теплотехнических 
и энергетических систем, 
доктор технических наук: 

– Самым важным для меня 
является то,  что  Николай 
Иванович в 1968 году создал 
в Магнитогорске центр  под-
готовки энергетиков: энерге-
тический факультет,  энер-
гетические кафедры,  в том 
числе и кафедру теплоэнер-
гетики,  на которую уже в 
следующем году я и посту-
пил. В этом смысле он - отец 
магнитогорской энергетики,  
и,  по-моему мнению,  вряд 
ли кто  может претендовать 
на это  место.

Особенно  тяжело  шла 
подготовка кадров высшей 
квалификации в области те-
плоэнергетики. Аспиранту-
ры по  промышленной тепло-
энергетике и совета по  защи-
те не было  не только  в Маг-
нитогорске,  но  и в Челябин-
ской области. Попытки сры-
вались одна за другой. Но  
Николай Иванович,  понимая 
всю важность теплоэнерге-
тики для кафедры,  факуль-
тета,  института и города (а 
может быть,  и области?) на-
стойчиво  продолжал направ-
лять молодежь на обучение в 
Москву.

Поворотным пунктом в 

моей судьбе стало  направле-
ние меня в 1981 году в аспи-
рантуру Московского  энер-
гетического  института. Это  
позволило  мне защитить в 
МЭИ кандидатскую,  а затем 
и докторскую диссертации 
именно  по  научной специ-
альности «промышленная те-
плоэнергетика». Все эти дол-
гие годы Николай Иванович 
поддерживал меня,  за что  я 
ему в высшей степени благо-
дарен.

О высоком научном уров-
не руководства Николая Ива-
новича говорит,  в том чис-
ле,  и тот факт,  что  пока он 
был заведующим кафедрой 
теплоэнергетики,  на кафе-
дре регулярно  собирался и 
издавался сборник научных 
трудов,  что  можно  считать 
межвузовским признанием 
научного  уровня работ ка-
федры. Значение этого  факта 
подчеркивается еще и тем,  
что,  к сожалению,  преем-
ники Николая Ивановича не 
смогли осилить этой высоты.

Последняя научная раз-
работка Николая Иванови-
ча с А.В. Вачаевым никого  
не оставила равнодушным и 
принесла кафедре,  как те-
перь выясняется,  мировую 
известность. Рецензирова-
ние первой монографии 1994 
года по  этому вопросу Нико-
лай Иванович доверил,  в том 
числе,  и мне (в то  время со-
труднику МЭИ). И даже вот 
этот мой ничтожный «вклад» 
в их совместную работу со-
вершенно  неожиданно  при-
нес мне известность,  которой 
я не заслуживаю.

Николай Иванович соз-
дал в 1960-х годах в МГМИ 
плазменную лабораторию 
(одну из трех в СССР!) отку-
да,  как из гоголевской «ши-
нели»,  вышли многие препо-
даватели кафедры,  включая 
и меня. Таким образом,  мно-
гое из того,  что  делает Ни-
колай Иванович отличает-
ся поразительным общена-
циональным или даже миро-
вым масштабом. Сейчас по-
следняя научная разработка 
Николая Ивановича Иванова 
переживает второе рождение 
и буквально  взрыв цитиро-
вания и популярности.

Мастер  спорта СССР по  
парусному спорту,  Николай 
Иванович Иванов у руля,  и 
никакие научные шторма не 
остановят его  и его  сотруд-
ников на пути к новым вер-
шинам.

Здоровья и удачи ему!
О.А. Харченко, ст. препо-

даватель каф. ТиЭС:
– Я окончил 16 среднюю 

школу в 1986 году с серебря-
ной медалью и вправе был 
поступать куда угодно  вне 
конкурса. А в приемной ко-
миссии нашего  вуза меня так 
заинтересовали перспекти-
вой заниматься плазменны-
ми делами на кафедре Ива-
нова,  что  туда я и подал за-

явление. Со  второго  курса 
я заинтересовался научной 
работой под началом пре-
подавателей С.В. Пушкаре-
ва и Г.П. Жигалова,  создал 
в 057 аудитории мини плаз-
менную лабораторию,  прово-
дил научные исследования. В 
студенческие годы у нас од-
ним из самых требователь-
ных преподавателей был Ни-
колай Иванович Иванов. Он 
всегда придерживался того  
мнения,  что  студент должен 
иметь глубокие разносто-
ронние знания,  которые бы 
успешно  мог применять на 
практике. А после окончания 
института я поступил в аспи-
рантуру Николая Ивановича 
Иванова. Работал над диссер-
тацией,  но  в срок защитить-
ся не смог и по  семейным 
обстоятельствам вынужден 
был на некоторое время оста-
вить это  дело. Вернулся я к 
этой тематике только  в 2000 
году и через семь лет защи-
тился. Все эти годы я работал 
под началом Николая Ивано-
вича. В нем всегда поражает 
колоссальный кругозор,  до-
скональное знание всех до-
стижений мировой и отече-
ственной науки в области ме-
таллургии. Он очень хоро-
ший руководитель,  он не за-
ставляет аспиранта копаться 
в мелочах,  исследуя мизер-
ные идеи,  у него  они всег-
да глобальные. При этом он 
затрагивает много  экологи-
ческих аспектов. Интерес-
но,  что  Николай Иванович 
о  себе как об ученом гово-
рит так: «я всегда сомневал-
ся,  во  всем,  даже если есть 
какой-то  закон,  я и это  под-
вергаю сомнению –  а дей-
ствительно  ли оно  так». То  
есть главный вопрос,  кото-
рым он руководствуется –  
это  «почему?  - так ли это?  
почему именно  так,  а не ина-
че?» Он все подвергает сомне-
нию,  даже известные посту-
латы. Этим же он руковод-
ствовался в своих исследо-

ваниях по  «Энергониве». Из-
вестно,  что  есть атомы,  про-
тоны,  нейтроны,  а вот на 
то,  как они взаимодейству-
ют,  он смотрит по-новому. И 
от коллег он требует,  чтобы 
они всегда были на шаг впе-
реди. Его  сильно  раздража-
ло,  если свои лекции препо-
даватель выстраивал один в 
один,  как изложено  в учеб-
нике. Николай Иванович счи-
тал,  что  этого  недостаточ-
но,  должны быть личные ре-
зультаты,  более широкая ин-
формация. И сам он постоян-
но  находится в движении. 
Он ежедневно  что-то  пи-
шет,  что-то  разрабатыва-
ет,  новые концепции,  новые 
идеи. У него  была задумка 
–  учебник по  теплофизике в 
новой версии написать с по-
зиций молекулярной теории. 
Надо  заметить,  что  Николай 
Иванович всегда мечтал быть 
физиком и даже поступал на 
эту специальность,  но  по-
том по  субъективным обсто-
ятельствам перешел на ме-
таллургию стали. И с А.В. Ва-
чаевым у них общий интерес 
сошелся именно  на том,  что  
они оба интересовались тем,  
как устроен мир  на уровне 
атомов. Даже в свои 85 он об-
ладает трезвым умом,  ана-
литическим подходом к дей-
ствительности,  у него  четко  
налажен режим дня,  и он не 
позволяет себе выбиться из 
него. Мне невероятно  повез-
ло,  что  моим научным руко-
водителем в свое время стал 
Николай Иванович. С годами 
мы стали ближе,  сдружи-
лись даже как-то. У нас есть 
общие научные планы,  кото-
рыми мне интересно  зани-
маться.

Юстина Егорова:
– Маму,  папу,  брата или 

сестру,  бабушку и дедуш-
ку,  тетю и дядю,  я думаю,  
сейчас имеет каждый. Ну,  
а мне же посчастливилось 
иметь еще и прадедушку. Об 
этом человеке можно  гово-

рить бесконечно. Таких лю-
дей я не встречала никогда. 
Для меня он всегда был ку-
миром и учителем,  достой-
ным отцом моей потрясаю-
щей бабушки и замечатель-
ным дедом моего  любимо-
го  папы. Ровно  85 лет назад,  
мой прадедушка,  Николай 
Иванович Иванов,  появил-
ся на свет в Татарии,  селе 
Николаевское. Жизнь успела 
побросать его  и его  семью. В 
конце концов,  он приехал на 
Южный Урал,  в город ме-
таллургов - Магнитогорск,  
имея за плечами диплом Мо-
сковского  института стали 
и сплавов по  специальности 
инженера-металлурга и ли-
тейщика,  а также степень 
кандидата технических наук. 
В Магнитогорске Николай 
Иванович всю жизнь  прора-
ботал в МГТУ им. Носова. За 
эти годы он был зам. декана,  
деканом,  заведующим кафе-
дрой,  проректором и даже 
ректором. Лишь в этом учеб-
ном году прадедушка вы-
шел на пенсию. Но  до  сих 
пор  он занимается наукой,  
и аспиранты часто  ходят к 
нему консультироваться. В 
моем прадедушке меня всег-
да удивляло  и до  сих пор  
удивляет то,  что,  несмотря 
на свои годы и довольно  не-
легкий жизненный путь,  он 
никогда не унывает. Я ни 
разу не видела его  грустным 
или захворавшим. Он всег-
да улыбается и говорит,  что  
все хорошо. В то  время,  как 
многие его  ровесники лежат 
на диване перед телевизо-
ром или проводят дни напро-
лет,  сидя на лавочках и жа-
луясь на жизнь,  прадедушка 
Коля водит машину,  пишет 
научные книги и успевает со-
хранять свой сад в прекрас-
ном состоянии. Он постоянно  
что-то  делает. На его  участ-
ке всегда чисто,  все полито  
и все грядки выполоты. Это-
му человеку хочется подра-
жать. У него  хочется учить-
ся,  его  доброта не знает гра-
ниц,  а его  честности  пора-
жаются многие.

С самого  раннего  детства 
прадедушка приобщал меня 
к чтению книг. Я сама очень 
любила читать,  но  он всег-
да давал мне умные и инте-
ресные книги,  говорил,  что  
следует читать,  а что  нет. 
Как-то  раз Николай Ивано-

вич дал мне книжку Джека 
Лондона «Маленькая хозяй-
ка большого  дома». С тех пор  
я безумно  полюбила класси-
ков и к своим 18 годам я пе-
речитала большое количе-
ство  классической литерату-
ры,  что  помогло  мне сфор-
мировать свое мировоззре-
ние,  определенное отноше-
ние к жизни,  обогатило  зна-
ниями. Также прадедушка 
дарил мне на каждый празд-
ник различные красочные эн-
циклопедии,  которые я до  
сих пор  храню и порой пе-
ресматриваю. Этот человек 
развил во  мне интерес к зна-
ниям,  ко  всему новому. В 
детстве я часто  задавала ему 
различные вопросы из раз-
ных сфер  знаний и,  вы не 
поверите,  ни один вопрос 
не остался без ответа. Спро-
си хоть что  угодно,  он всег-
да даст на все ответ. Слушать 
его  невероятно  интересно. 
Он лучше любой книги или 
энциклопедии. Моего  средне-
го  брата Ивана лет с шести 
он учил играть в шахматы. И 
сейчас Ваня занимает первые 
места в районных соревнова-
ниях по  шахматам. Ему пока 
еще 12,  но  он уже хочет по-
лучить степень гроссмейсте-
ра. Как только  мы приезжа-
ем в Магнитогорск,  мой брат 
непременно  направляется к 
прадедушке и играет с ним в 
шахматы. Так скажем,  берет 
мастер-класс. Николай Ива-
нович дает ему различные 
книги по  шахматам для усо-
вершенствования своих на-
выков,  и я могу сказать,  что  
мой братец с удовольствием 
их читает. Все члены нашей 
семьи с уважением относят-
ся к прадедушке Коле. Про-
сто  по-другому не может и 
быть. Он воплощает собой об-
раз интеллигентного,  умно-
го,  доброго,  отзывчивого,  
воспитанного,  сопереживаю-
щего,  понимающего  челове-
ка. Когда я поступала в уни-
верситет,  бабушка говори-
ла,  что  он очень переживал 
и не спал ночами. Меня это  
затронуло  до  глубины души. 
Мне всегда нравилось то,  
как прадедушка выглядит: 
причесанные волосы,  выгла-
женная рубашка,  классиче-
ские брюки и пиджак,  дра-
повое пальто,  шарф,  и все 
это  дополняется шляпой,  а в 
руке –  небольшой портфель-
чик.  Я от имени всей нашей 
большой семьи хочу поздра-
вить его  с 85-летием. Доро-
гой прадедушка! Поздрав-
ляю Вас с юбилеем! Любой 
юбилей - это  чуточку груст-
но,  потому что  уходят про-
житые годы. Но  ведь в Ва-
шей жизни они прожиты не 
зря,  и прожиты честно,  поэ-
тому не стоит о  них жалеть! 
Желаю Вам всегда оставать-
ся таким,  какой Вы есть! Хо-
чется пожелать Вам крепко-
го  здоровья,  сил,  улыбок,  
как можно  больше счаст-
ливых моментов. Пусть Вам 
окружающий мир  дарит все 
только  самое лучшее! Пусть 
здоровье и погожий день при-

носят бодрость,  много  све-
жих сил и долгих лет жизни! 
Желаю,  чтобы глаза Ваши не 
знали слез,  а душа печали! 
Всегда помните о  том,  что  
мы Вас очень любим,  уважа-
ем,  ценим и гордимся Вами! 
Мы всегда рядом!

6 декабря исполнилось 85 лет со дня рождения выдаю-
щейся Личности, ведущего Ученого нашего университе-
та, имеющего мировую известность, профессора, док-
тора технических наук, заслуженного деятеля науки и 
техники Российской Федерации, ректора МГМИ в 1968-
76 годах Николая Ивановича Иванова. 

Представитель московской научной школы, ученик 
В.П. Елютина и М.А. Глинкова, он прибыл к нам моло-
дым кандидатом технических наук в 1957 году. И мож-
но с уверенностью сказать, что это было одно из счаст-
ливейших событий в истории нашего вуза, потому что 
Николай Иванович избавил его от многих проблем. Он из-
ыскивал нестандартные решения, чаще всего опережаю-
щие время, нередко действуя вопреки предписаниям Ми-
нистерства, и добивался желаемых результатов. При 
нем была создана прекрасная лабораторная база, реше-
ны аудиторный и жилищный вопросы, возникли новые 
факультеты, появились перспективные специальности, 
была организована система эстетического воспитания и 
рабоче-студенческая филармония, в городе и вузе полу-
чил широкое развитие парусный спорт.  

 И при этом он всегда оставался талантливым уче-
ным, подготовившим около четырех десятков кандида-
тов и шестерых докторов технических наук. На его сче-
ту 12 патентов Российской Федерации и 55 авторских 
свидетельств. Им написаны и опубликованы четыре мо-
нографии, свыше 200 научных статей, два учебника и 
18 учебных пособий. Именно кафедре, которую возглав-
лял Николай Иванович, было поручено создать плазмен-
ную лабораторию, одну из трех, имеющихся в России, 
которая получила право оценивать качество защитных 
покрытий для ракет и челноков Буран. На протяжении 
примерно 15 лет МГМИ являлся исполнителем раздела 
закрытой программы «Камыш». Именно этого ученого 
заинтересовала тематика холодного ядерного синтеза, 
которой он занялся вместе со своим коллегой и сподвиж-
ником профессором А.В. Вачаевым. Сегодня она привлек-
ла пристальное внимание мировой науки. Это человек, 
которого без всякого преувеличения можно назвать ис-
тинным патриархом МГТУ, легендой технического уни-
верситета.

Н.И. Иванов

Наградные документы на почетное звание  
ректор В.М. Колокольцев вручает Н.И. Иванову

Н.И. Иванов в кругу семьи

�	 Разворот подготовила Анна КАРТАВЦЕВА

 ЮБИЛЕЙ

Учёный, Личность, Патриарх
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Приметы 2009 года
* 13 марта победительницей 

конкурса «Мисс МГТУ» стала 
студентка 4 курса ХМФ М. 
Ишимова. Второй вице-мисс 
стала мисс Подиум М. Звяги-
на,  а первой –  очарователь-
ная мисс Совершенство  А. До-
вмат. 

* В конце марта подвели 
итоги конкурса на гимн МГТУ. 
Победителем стал Вячес-
лав Зайцев,  юрисконсульт из 
ООО «Подъемник». Всего  на 
конкурс было  подано  28 про-
изведений,  семь из которых 
в форме стихотворений,  без 
музыкального  сопровожде-
ния,  а 21 –  полноценными 
музыкально-стихотворными 
композициями.

* 9 апреля в малом актовом 
зале нашего  университета 
прошел финальный этап кон-
курса “Лучший предприни-
мательский проект студентов 
ГОУ ВПО “МГТУ им Г.И. Но-
сова. На конкурс было  пред-
ставлено  10 проектов.

* 10 апреля в ДК им. С. Ор-
джоникидзе прошел финал го-
родского  фестиваля «Весна 
студенческая». На этом фести-
вале впервые принимали уча-
стие наши рок-группы: «Note 
Bene» (1 место) и «Фарвин» (3 
место). В номинации «музыка» 
категория «эстрадный вокал 
– дуэты»: II место  занял ан-
самбль «Анаэль». В номинации 
«журналистика»: II место  за-
няла наша газета «Денница». В 
номинации «театр» категория 
«художественное слово»: II ме-
сто  занял студент МГТУ С. 
Брыков с композицией «Пись-
ма». В номинации «музыка» 
категория «хоровое пение»: 
II место  занял мужской хор  
студентов МГТУ под руковод-
ством А. Никитина. В номина-
ции «оригинальный жанр» ка-
тегория «цирк»  студия «Акро-
лайф» заняла 1 место. В номи-
нации «хореография» катего-
рия «эстрадный танец»: III ме-
сто  занял танцевальный кол-
лектив «Стрит-Джаз». В но-
минации «музыка» категория 
«эстрадный вокал – соло»: II 
место  занял студент МГТУ Р. 
Ихсанов,  III место  Е. Сорокин.

* Впервые за многие годы 
13 апреля студенческий ак-
тив университета встретил-
ся с ректором В.М. Колоколь-
цевым.

* 18 апреля в г. Челябин-
ске прошел фестиваль сту-
денческого  творчества Челя-
бинской области «Весна Сту-
денческая –  2009». I место  
в номинации «Цирк» заняла 
студия «Акролайф» (тренеры 
Р.Н. Курамшина,  И. Кравчук). 
I место  в номинации «Фри-
стайл - ансамбль» –  шоу-
компания «ЭКШН» руководи-
тель Д. Руденко  (победитель 
прошлогоднего  Всероссий-
ского  фестиваля «Российская 
студенческая весна-2008»).

* В конце апреля завер-
шился конкурс художествен-
ной фотографии «Образова-
ние смотрит в объектив»,  по-
священный 75-летию со  дня 
образования Челябинской об-
ласти,  под девизом «Быть мо-
лодым в желаньях и делах»,  
проводимый обкомом Про-
фсоюза работников народно-
го  образования и науки Че-
лябинской области. Аспирант 
АСФ И. Сикерин стал лауре-
атом конкурса и был награж-
ден дипломом II степени.

* Традиционные межфа-
культетские весенние игры 
КВН,  состоявшиеся в кон-
це апреля, в этом году были 
посвящены 75-летию родного  
вуза. Золото  завоевали энер-
гетики,  АиВТ - серебро,  а 
третье место  поделили эконо-
мисты и механики.

* В конце апреля прошел 
традиционный капустник,  
ежегодно  проводимый кафе-
дрой физики. Его  тема - «Фи-
зики и лирики. Интеллекту-
альный беспредел». 1 место  
в капустнике заняла коман-
да № 2 факультета АиВТ,  2 
- ХМФ,  бронза у команды № 
1 факультета АиВТ.

* 21 международный фести-
валь «Весна УПИ-2009» про-
шел в Екатеринбурге. В его  
рамках провели конферен-
цию по  созданию междуна-
родной общественной органи-

зации «Ассоциации студен-
ческих организаций техниче-
ских вузов стран ШОС» (Шан-
хайская организация сотруд-
ничества),  куда вошел и наш 
университет. Сегодня в состав 
ассоциации входят 34 учеб-
ных заведения.

* 5 мая состоялся праздник 
для участников войны и тру-
жеников тыла.

* Победителем конкурса 
«Мистер  химфак» стал А. Бай-
кин (МЛ-07-2),  серебро  у Д. 
Сергеева (МС-08),  а бронза до-
сталась Я. Батяеву (МХТ-08).

* 2-10 мая прошел XXI 
Международный межвузов-
ский студенческий фестиваль 
«Весна УПИ - 2009». 1 места 
удостоились ансамбль народ-
ного  танца «Вольный ветер» 
в номинации «Народный та-
нец» и ансамбль «Note Bene» в 
номинации «Авторская музы-
ка» конкурса инструменталь-
ной музыки. Рок-коллективу 
«Фарвин» в рок-фестивале 
присуждено  III место. В рам-
ках фестиваля проходил VII 
Международный научный мо-
лодежный симпозиум «Безо-
пасность биосферы –  2009»,  
дипломом за I место  награж-
дена И. Зюзина,  а за II место  
Л. Колмакова (гр. МБЖ-05) в 
конкурсе на лучший доклад 
молодого  ученого  по  секции 
«Энерго- и ресурсосберега-
ющие технологии. Энергопо-
требление и энергоисточники. 
Нетрадиционная энергетика. 
Эколого-экономические пер-
спективы» .

* 4 июня на доме № 14 по  
улице Октябрьской открыта 
мемориальная доска прослав-
ленному ректору Н.Е. Скоро-
ходову.

* В июне прошел день на-
циональной,  украинской,  
кухни. Такой подарок сделал 
коллектив «Студсервиса» род-
ному вузу на его  75-летие.

* 2 июня были подведе-
ны итоги VI городского  кон-
курса «Лучший предприни-
мательский проект молодежи 
г. Магнитогорска». На конкур-
се был представлен 21 проект,  
из них 10 - студентов наше-
го  вуза. 1 место  занял проект 
студентов 3 курса специаль-
ности «математические мето-
ды в экономике» А. Аликуло-
вой,  К. Пугачевой и В. Бате-
невой.

* На алее звезд 5 июня за-
горелась новая звезда,  посвя-
щенная 75-летию МГТУ.

* 29 августа состоялась це-
ремония открытия Универси-
тетского  сквера.

* 16 сентября служба 
«Студсервиса» во  главе со  
своим директором Т.Л. Шиш-
киной провела праздник «Зо-
лотая осень».

* Успешно  прошел серти-
фикационный аудит системы 
менеджмента качества наше-
го  университета с 28 сентя-
бря по 2 октября.

* Впервые 24 сентября на 
кафедре прикладной механи-
ки и графики ММФ состоя-
лось посвящение в студенты 
первокурсников специально-
сти «проектирование техниче-
ских и технологических ком-
плексов». 

* 1 октября прошло  меро-
приятие,  посвященное Меж-
дународному дню пожилого  
человека. Руководство  вуза 
пригласило  для участия в 
праздничной программе из-
вестную актрису,  певицу,  ав-
тора многих песен Т. Назарову.

* В этом году в УОЦ 
«Юность» отдохнули 175 пре-
подавателей,  включая членов 
их семей и 375 студентов.

* В доме отдыха “Берёзки” 
23 октября прошла 6-ая про-
фсоюзная школа лидеров для 
профоргов-первокурсников.

* 23 октября прошло  еже-
годное мероприятие на ММФ 
«Мистер  Мех-маш». Победи-
телем стал Т. Шабанов,  гр. 
КА-08.

* 26 октября на XXVIII 
отчетно-перевыборной кон-
ференции профсоюзной орга-
низации преподавателей и со-
трудников нашего  универси-
тета новым профсоюзным ли-
дером избрали к.т.н.,  доцен-
та каф. АЭПиМ Ю.В. Мерзля-
кова.

1. Чем вам запомнился 
год уходящий?

2. Какие надежды связы-
ваете с годом Тигра?

3. Что такое новогодний 
праздник?

4. Чего пожелаете дру-
зьям?

Максим Хрусталев, гр. 
МЛ-09-1:

1. Уходящий год больше 
всего  запомнился школьным 
выпускным вечером и посту-
плением в университет,  зна-
комством с новыми людь-
ми в его  стенах. Состою в ко-
манде КВН «SМЭХ»,  пер-
вое место  на внутрифакуль-
тетских играх КВН химико-
металлургического  факуль-
тета,  на кубке города 4 место. 

2. Вопрос сложный для 
меня.

3. Скорее всего,  это  се-
мейный праздник. Новый год 
нужно  встречать с близки-
ми и родными тебе людьми,  
как говорится: как встретишь 
новый год,  так его  и прове-
дешь.

4. Желаю всем-всем-всем в 
новом году добиться тех це-
лей,  которые они себе поста-
вили,  и,  конечно  же,  сча-
стья,  здоровья и удачи

Кирилл Барановский, гр. 
ЭА-08-2:

1. Я получил права,  купил 
машину.

2. В новом году хочу встре-
тить,  наконец,  девушку сво-
ей мечты! 

3. Это  куча подарков,  хруст 
снега под ногами и улыбки.

4. Пожелаю отлично  спра-

вить Новый год и сдать сес-
сию на «отлично»!!!

Студентка, гр. СТС-08:

1. В этот год чего-то  особен-
ного  не произошло,  но  он был 
насыщенным и ярким. У меня 
родился племянник.

2. В новом году ожи-
даю всего  самого-самого. 
Грандиозных планов не 
строю: просто  продолжать 
учиться,  развиваться и радо-
ваться жизни.

3. А новогодний праздник 
для меня - это  рядом близ-
кие люди,  любимый,  море ве-
селья и вокруг только  эйфо-
рия счастья и,  конечно,  ожи-
дание какого-нибудь малень-
кого  чуда.

4. Друзьям можно  поже-
лать удачи,  личного  разви-
тия,  море любви и улыбок.

Кристина Кулик, гр. ТПД-
08:

1. Познакомилась с хороши-
ми и веселыми людьми,  при-
обрела друзей. Запомнилось 
время,  проведенное в универ-
ситете.

2. Я не привыкла загляды-
вать далеко  вперед и строить 
огромные планы на будущее,  
поэтому точно  не могу ска-
зать,  чего  именно  я ожидаю 
от 2010 года.

3. Новогодний праздник - 
это  когда вокруг веселье,  за 
праздничным столом много  
родных и близких тебе людей. 

4. Чтобы мечты сбывались,  
родные и друзья помогали и 
были всегда рядом. 

Ирина Бормотова, гр. ЭФ-
09:

1. Чем запомнился уходя-

щий год,  сложно  сказать: он 
был довольно  насыщенный,  
особенно  начиная с весны,  
когда я защищала дипломную 
работу в колледже и одновре-
менно  готовилась к посту-
плению в МГТУ. От осозна-
ния того,  сколько  придется 
сделать,  шла кругом голова. 
Затем два месяца утомитель-
ного  выжидания: «Поступила 
в МГТУ или нет?» И вот дол-
гожданный ответ: «Да,  вы по-
ступили!»

Начало  учебного  года - я 
заселилась в общежитие,   
чему очень рада. В первый ме-
сяц было  столько  знакомств,  
что  сидели у друзей в комна-
тах до  поздней ночи. А на сле-
дующий день,  не выспавшись,  
шли в университет,  но  оно  
того  стоило. Но  самой главной 
ценностью уходящего  года я 
считаю то,  что  я встретила 
свою любовь. Надеюсь,  насто-
ящую и искреннюю. 

2. Для меня тигр  означает 
могущество  и рвение. Не буду 
заглядывать далеко  вперед. 
В следующем году я хочу 
успешно  сдать первую сес-
сию в университете. Сложно  
будет собрать силы,  чтобы 
готовиться к экзаменам по-
сле великолепных праздни-
ков. Хочу,  чтобы следующий 
год был такой же насыщен-
ный,  как уходящий,  и наде-
юсь,  что  моя любовь не угас-
нет,  а разгорится с новой си-
лой.

3. Для меня новогодний 
праздник –  это  близкие мне 
люди и друзья,  собравшиеся 
вместе. Новогодний праздник 
- это  елка,  подарки,  веселье 
и,  конечно,  Дедушка Мороз.

4. Пусть удовольствие и 
смех украсят праздник –  
Новый Год!

Татьяна Мартынова, гр. 
ЭА-07-1:

1. Уходящий год запомнил-
ся разнообразием меропри-
ятий: кино,  хоккей,  театр,  
горнолыжный спорт. Очень 
приятно,  когда университету 
интересно  обеспечивать сту-
дентам не только  знания,  но  
и досуг. Очень запомнился ка-
рантин. Впервые за три года 
обучения так долго  отдыхали 
в учебное время!

2. Надежд,  конечно,  мно-
го,  но  надо  быть объектив-
ными. Охота всего  и сра-

зу: устроиться на практику,  
чтобы в учебе было  все хо-
рошо,  в дальнейшем - окон-
чить университет и стать ин-
женером. Чтобы в следующем 
году люди были добрее и об-
щительнее. В университете 
хотелось,  чтобы было  боль-
ше мест и скамеек,  где можно  
посидеть на перемене.

3. Новогодний празд-
ник,  думаю,  для всех свя-
зан с семьей,  с надеждами,  
что  следующий год принесет 
нам только  радость и успех. 
Каждый,  будь то  ребенок 
или взрослый,  студент или 
школьник,  ждет с нетерпе-
нием этот день. Думаю,  лю-
бому человеку приятно  да-
рить и получать в Новый 
год подарки,  окружать за-
ботой своих близких,  зага-
дывать желания,  ведь этот 
день похож на сказку: елка,  
Дед Мороз. Каждый в душе 
до  последнего  верит в чудо. 
Также новый год ассоцииру-
ется с вхождением во  что-то  
новое,  другое,  поэтому и го-
ворят «Новый Год».

4. Хотелось бы пожелать,  
не только  друзьям,  но  и всем 
студентам,  преподавателям 
и сотрудникам МГТУ боль-
ше радоваться и улыбать-
ся,  цените моменты студен-
ческой жизни,  ведь,  как го-
ворят,  это  –  самая лучшая 
пора. Преподавателям желаю 
терпения,  здоровья и всегда 
позитивного  настроя.

Отдельное пожелание пер-
вокурсникам: «Удачно  сдать 
первую сессию. Ни пуха,  ни 
пера вам!»

А я, в свою очередь, хочу 
пожелать всем маленько-
го чуда под Новый год. Ведь 
этот праздник и есть 
чудо, но для каждого чело-
века оно свое. И пусть для 
каждого этот Новый год 
будет лучше предыдущего 
и, главное, цените все, что 
вы имеете. Берегите своих 
близких и родных.

С наступающим Новым 
годом, дорогие преподава-
тели и студенты МГТУ! 

�	Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

День энергетика, 22 декабря, энергофак отметил кон-
курсом студенческих стенных газет. Победителями стали: 
1 место Гуля Гилязева, Екатерина Заика, Геннадий Ко-
чергин, гр. ЭАБ-08; 2 место – Степан Анисимов, Никита 
Салищев, Андрей Овчинников, гр. ЭАБ-07; 3 место – Ан-
дрей Гаджибалаев, Михаил Жоров, гр. ЭМ-09.

Сергей БРЫКОВ,  
победитель литературного конкурса,  

посвященного 75-летию МГТУ

Рождественская ночь
Ночной проспект – гирлянда к Рождеству,
Цветные вывески – как дождик на иголках,
Дома – игрушки, и, по существу,
Всё в совокупности – предпраздничная ёлка.
Я от чудес спасения ищу,
Разогревая воздух тёплым взглядом,
Взираю на небесную свечу
И чувствую: всегда есть кто-то рядом.
Он улыбается, слегка кивает мне –
Дрожат деревья в парке за оградой,
Величественно дышит в глубине
Заиндевевшего рождественского сада.
Он явится над кровлями и вновь
Исчезнет среди ледяного звона…

У каждого из нас своя любовь,
У каждого из нас своя икона.
Дорога к храму – 
                это путь во мгле
Через холмы заснеженные – 
                                к свету.
Как о молитве, вспоминаю о тебе:
Твой взгляд 
         и твою шёлковую ленту.

В ожидании чуда
 ПРАЗДНИЧНОЕ ИНТЕРВЬЮ
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Приметы 2009 года
* 3 ноября прошли межфа-

культетские игры КВН,  по-
священные «Году молодежи». 
1 место  занял энергофак,  2 
место  –  ФэиП,  3 место  –  
ХМФ.

* В ноябре гостем нашего  
города и вуза был гражданин 
Болгарии Видол Стефанович 
Иванов.

* Команда нашего  универ-
ситета «Девятая хата»: Свет-
лана Ходько  и Ирина Ще-
пёткина,  гр. СВ-05-1,  Алек-
сей Польщиков,  асп. каф. 
ВТиПМ,  Михаил Новиков и 
Максим Устинов,  гр. АП-05-
1,  Андрей Тютюнов,  гр. АВ-
06-1 впервые участвовала в 
студенческом межрегиональ-
ном фестивале по  интеллек-
туальным играм «Волжские 
зори»,  который проходил 21-
22 ноября в Тольятти. Ребята 
заняли 14 место.

* 25 ноября в столовых 
МГТУ прошел День кавказ-
ской кухни.

* ММФ 27 ноября провёл 
III конкурс «Музыкальный 
олимп»,  его  организатором 
является кафедра приклад-
ной механики и графики.

* 1 декабря прошел тра-
диционный ежегодный гала-
концерт «Минута славы».

* 3 декабря Президентские 
стипендиаты С. Блинов (гр. 
ТО-05),  О. Шубина (гр. ТУ-05) 
и М. Елесин (гр. ЭТ-06-1) уча-
ствовали во  встрече с Пред-
седателем Правительства РФ 
В.В. Путиным в Гостином дво-
ре в Москве. 

Спорт
* В горнолыжном центре 

«Металлург-Магнитогорск» 
25–26 июля проходил чемпи-
онат России по  маунтинбайку. 
Звание чемпиона России в дис-
циплине «даун-хилл» завоевал 
В. Попов (гр. МЛ-07-2). 

* А. Попов,  магистр  гр. ММ-
08,  на Кубке Урала,  прохо-
дившем 5–6 сентября в ГЛЦ 
«Металлург-Магнитогорск»,  
получил серебряную медаль в 
дисциплине «даун-хилл».

* 28 апреля прошел внутри-
факультетский шахматный 
турнир,  посвященный 75-ле-
тию МГТУ. Судьей соревнова-
ния был гроссмейстер  А. Поль-
щиков,  студент 5 курса АиВТ. 
Победителем стал В. Перга-
мент,  преподаватель ФГТиТ.

* 29–30 апреля прошел во-
лейбольный турнир  среди 
преподавателей. Победила ко-
манда ректората.

* 7 мая факультет АиВТ ор-
ганизовал соревнования по  пу-
левой стрельбе. Победителями 
в личном первенстве стали С. 
Холодилов,  АПБ-06 и Д. Эпов,  
АПБ-07.

* 16 октября в ДЮСШ  
№4 состоялся матч по  мини-
футболу в рамках Первенства 
Магнитогорска среди высших,  
средне-специальных и средних 
учебных заведений. Сборная 
МГТУ одержала победу над 
сборной МаГУ.

* 27-28 октября во  Двор-
це спорта МГТУ прошел лег-
коатлетический «Кубок пер-
вокурсника». Его  победи-
телями стали студенты 
мехнико-машиностроительного  
факультета.

Награды
* Профессор  Г.Д. Пер-

шин удостоен Почетного  зна-
ка «Горняцкая слава» I,  II и 
III степени,  и теперь он пол-
ный кавалер  нагрудного  зна-
ка «Горняцкая слава».

* Нагрудный знак «Почет-
ный работник высшего  про-
фессионального  образования 
РФ» получили: проректор  по  
инновационным технологиям 
и инвестициям С.И. Лукьянов,  
профессор  ММФ О.С. Желез-
ков,  заведующий кафедрой 
СП М.В. Пермяков. 

* Почетной грамоты губер-
натора Челябинской области 
удостоился профессор,  рек-
тор  МГТУ в 1968-1976 годах 
Н.И. Иванов,  а благодарности 
губернатора Челябинской об-
ласти - Е.А. Пузанкова,  заве-
дующая кафедрой математики. 

* Благодарственными пись-
мами Законодательного  со-
брания Челябинской области 
награждены помощник пер-

вого  проректора Е.М. Разин-
кина и ученый секретарь уче-
ного  совета А.М. Кадошникова. 
Почетные грамоты Министер-
ства образования и науки Че-
лябинской области вручены со-
трудникам: Т.Г. Кузиной,  стар-
шему преподавателю;  С.И. Чи-
коте,  заведующему кафедрой 
АСП;  Л.В. Городной,  дирек-
тору МГМЛ; Ю.С. Шадриной,  
педагогу-психологу МГМЛ;  
аспирантам – А.Р. Мугалимо-
вой и Н.А. Головко;  студентам 
– О.И. Шубиной,  М.А. Радуль.

* Почетные грамоты главы 
города Магнитогорска получи-
ли 3 человека,  грамоты Маг-
нитогорского  городского  Со-
брания депутатов – 2,  почет-
ные грамоты администрации 
Ленинского  района – 3.

Звания «Почетный профес-
сор  МГТУ» удостоился В.М. 
Рябков (ректор  МГТУ-МГМИ 
1976-1989 гг.),  почетного  зва-
ния «Заслуженный работник 
МГТУ» - Н.И. Иванов (ректор  
МГТУ-МГМИ 1968-1976 гг.),  
почетной грамоты – Б.А. Ники-
форов (ректор  МГТУ-МГМИ 
1989-2007 гг.),  звания «Лау-
реат премии МГТУ за вклад в 
развитие экономики» - В.В. Чу-
кин,  звания «Ветеран МГТУ» 
удостоились 4 человека.

* Знаком «Почетный ветеран 
Ленинского  района» награжден 
Я.И. Канаев.

* Ректор  В.М. Колокольцев 
стал заслуженным деятелем 
науки РФ.

* Ректор  МГТУ им. Г. И. Но-
сова В. М. Колокольцев удосто-
ился звания почетного  про-
фессора Кыргызского  государ-
ственного  технического  уни-
верситета. Ему были вручены 
мантия и диплом.

* Почетную грамоту МГТУ 
получила Н.И. Чеканова,  по-
четную грамоту Минобрнауки 
Челябинской области –  Л.И. 
Жагалева,  почетную грамо-
ту Федерального  агентства 
по  образованию РФ от Сове-
та ректоров вузов Челябин-
ской области – Э.А. Махмутова.

* Участники екатеринбург-
ского  смотра-конкурса ди-
пломных проектов по  дорожно-
транспортным специальностям 
в номинации «Проектирова-
ние ремонта и реконструкции 
автомобильных дорог» удосто-
ились дипломов за второе ме-
сто  – Е.И. Кукушкина,  за тре-
тье место  – И.Ф. Фахрутди-
нов. Дипломантами IX  Меж-
дународного  форума «Новые 
идеи Нового  века NIoNG-2009» 
в Хабаровске стали: доцент ка-
федры архитектуры О.М. Шен-
цова (диплом 1 степени) и сту-
денты,  работающие под ее на-
учным руководством Е. Филип-
пенко  и И. Великородный (ди-
пломы 1 степени),  А. Ереми-
на (диплом 2 степени),  А. Ер-
мошенко  (диплом участника). 
Ольга Михайловна стала на 
форуме победителем конкур-
са на лучшее учебное издание 
с пособием «Основы цветоведе-
ния. Живопись и архитектур-
ная колористика». Другая рабо-
та А. Ереминой,  выполненная 
под руководством Н.А. Каюмо-
вой,  тоже удостоилась на фо-
руме диплома 2 степени. На V 
Международном конкурсе по  
архитектурному рисунку в Но-
восибирске диплома «За нова-
торство  в области архитектур-
ного  рисунка» удостоены О.М. 
Шенцова и Н.А. Каюмова,  ди-
плома 2 степени – студентка А. 
Еремина,  3 степени – М. Ро-
машкевич. На этом же фору-
ме за лучший архитектурный 
рисунок награждены студен-
ты Е. Филиппенко  (дипломы 
1 и 2 степени и диплом Сою-
за дизайнеров России),  А. Ха-
лиуллин,  А. Бодьян,  У. Волего-
ва (дипломы 2 степени),  кото-
рые работали под руководством 
доцента кафедры архитектуры 
В.И. Голубевой.

* Председатель Совета ве-
теранов Ленинского  района 
Магнитогорска,  директор  му-
зея МГТУ Евдокия Михай-
ловна Левченко  награждена 
почетным знаком Всероссий-
ской организации ветеранов 
за добросовестный труд по  
защите социальных прав ве-
теранов и пенсионеров.

 ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ

 ЮБИЛЕЙ

Теплое душевное меро-
приятие прошло 17 дека-
бря в Большом актовом 
зале – праздновали 75-ле-
тие со дня основания ка-
федр физики и математи-
ки, которые сначала были 
единым целым, а со време-
нем стали автономными.

Празднество  началось с по-
каза слайдов под песню «Как 
молоды мы были». Фотогра-
фии были сначала коричнева-
тые,  старинные,  ведь кафе-
дры –  ровесники вуза –  пер-
вые преподаватели,  первые 
выпускники;  затем –  четкие 
черно-белые,  которые посте-
пенно  вытеснили цветные,  –  
вся 75-летняя жизнь кафедр. 
Затем мужской хор  МГТУ ис-
полнил гимн вуза и И.С. Пла-
тов от имени ректората по-
здравил именинников,  спра-
ведливо  отметив,  что  имен-
но  эти кафедры определя-
ют лицо  университета,  так 
как он не может без них су-
ществовать,  через них прохо-
дят все без исключения сту-
денты. Физики и математики 
не минует никто. На кафедрах 
проходит «первичная дресси-
ровка» студентов. «Кафедрам 
–  развития,  сотрудникам и 
преподавателям –  процвета-
ния»,  –  сказал он и перешел 

к вручению грамот по  номи-
нациям «не стареют душой 
ветераны»,  «семейная дина-
стия»,  «интеллектуальный 
цвет кафедры»,  «за актив-
ность,  креативность,  молодой 
задор»,  «за успехи в научной 
и учебной работе и многолет-
ний добросовестный труд».

Поздравить любимые ка-
федры пришли председатель 
профкома преподавателей и 
сотрудников,  деканы АиВТ,  
горного,  заочного  факульте-
тов,  поблагодарив преподава-
телей за качественную работу 
со  студентами,  а также пред-
ставители дружественных ка-
федр. Сами себя именинни-
ки тоже поздравили. Сердеч-
но  отозвался о  своих колле-
гах профессор  кафедры фи-
зики В.К. Белов,  добрым сло-
вом вспомнив всех тех,  с кем 
ему довелось работать. По-
здравления перемежались с 
остроумными репризами за-
мечательного  ведущего  Иго-
ря Гатченкова и яркими вы-
ступлениями команды КВН 
энергофака –  победительни-
цы в физическом капустни-
ке-2009,  клуба авторской пес-
ни,  танцевального  коллекти-
ва «Стрит Джаз» –  коллекти-
вами студенческой самодея-
тельности.

Добрым словом
�	Инесса КИМ

В начале семестра кол-
лектив кафедры АЭПиМ 
проводил на заслуженный 
отдых человека уникальной 
судьбы, долгие годы прора-
ботавшего в стенах наше-
го университета. Его знали 
многие в нашем вузе, мно-
гим он оказал свою добрую 
посильную помощь. Этот 
человек – Борис Тихонович 
КОЦЮБА. 

Борис Тихонович родил-
ся в январе 1927 года в г. 
Новомосковске на Украине. 
Детство  и учеба шустрого  
мальчугана счастливо  про-
текали на берегу Днепра в 
г. Днепродзержинске до  тех 
пор,  пока 22 июня 1941 в его  
жизнь,  как и в жизнь всей 
страны,  не ворвалась боль-
шая война. На плечи под-
ростка свалились все тяже-
сти и лишения того  време-
ни. Вместе с горожанами он 
рыл окопы,  противотанковые 
рвы,  а когда ситуация рез-
ко  обострилась,  его,  как и 
многих других горожан,  эва-
куировали на Алтай,  на во-
енный завод,  работающий 
на оборону нашей Родины. 
Пятнадцатилетний подросток 
встал на сколоченные под-
мостки,  чтоб доставать до  
рукояток токарного  станка,  
и по  12 часов в сутки выта-
чивал корпуса снарядов для 
наших пушек. Неоднократные 
попытки бегства на фронт 
пресекались сначала «броней» 
завода,  а затем врачебная ко-
миссия окончательно  похоро-
нила его  мечту воевать,  т.к. 
результаты напряженного  
труда отразились на его  зре-
нии. Однако,  несмотря на все 
трудности военного  време-

ни,  Борис успевал занимать-
ся боксом,  участвовал в кон-
цертах джазового  оркестра,  
занимался самообразовани-
ем. С 1944 по  1949 г.г. Борис 
Тихонович работал старшим 
нормировщиком на оборонном 
заводе. Его  вклад в Победу 
нашего  народа отмечен ме-
далью «За доблестный труд в 
годы Великой Отечественной 
войны». 

В январе 1949 г. Борис 
Тихонович переезжает в 
Магнитогорск и поступает 
на ММК старшим монтером 
в цех связи. Дальнейшая его  
трудовая деятельность свя-
зана с нашим городом. В 1955 
г. распоряжением главного  
инженера комбината Борис 
Тихонович переведен воспи-
тывать трудовые кадры для 
родного  комбината в ремес-
ленное училище №30 (в на-
стоящее время электротехни-
ческий лицей №41),  а затем и 
в Магнитогорский индустри-
альный техникум,  где он чи-
тал лекции по  радиотехнике,  
основам телевидения,  спец-
технологии промышленной 
связи. Многие его  ученики 
долгие годы затем прорабо-
тали на предприятиях наше-
го  города. С 1968 по  1970 г.г. 
Борис Тихонович проработал 
в партийных органах на обще-
ственной работе,  за эти годы 
он окончил Заочную высшую 
партийную школу в Москве 
и успешно  трудился на всех 
должностях,  которые ему по-
ручали. Борис Тихонович внес 
большой вклад в развитие те-
левидения в нашем городе,  
когда с 1970 г. был директо-
ром Магнитогорского  ради-
отелецентра вплоть до  его  

ликвидации. 
С 1973 по  1975 г.г. он заве-

довал лабораторией матема-
тического  моделирования в 
МГМИ,  до  тех пор,  пока ему 
не поручили создание специ-
ализированного  монтажно-
эксплуатационного  участка 
городского  ГАИ. До  сих пор  
на многих перекрестках на-
шего  города нам подмигивают 
светофоры,  в создании сети 
которых принимал участие 
Борис Тихонович. 

С февраля 1989 г. он ра-
ботает учебным мастером,  а 
затем и инженером,  на каф. 
электропривода и автомати-
зации промышленных уста-
новок нашего  вуза. За все эти 
годы благодаря профессио-
нализму,  упорству,  трудо-
любию Борис Тихонович за-
служил огромный авторитет 
среди преподавателей и со-
трудников нашего  факуль-
тета. При его  непосредствен-
ном участии создавались но-
вые лабораторные стенды,  а 
затем долгие годы благода-
ря его  трудовой смекалке и 
умению эти стенды поддер-
живались в рабочем состоя-
нии. Не одна сотня инжене-
ров прошла обучение на ла-
бораторных стендах Бориса 
Тихоновича,  и многие наши 
выпускники с теплотой вспо-
минают то  время,  когда они 
учились у Бориса Тихоновича 
отношению к труду,  ответ-
ственности при выполнении 
порученной работы,  трудо-
вым навыкам. 

За долгие годы трудовой де-
ятельности Борис Тихонович 
удостоен звания «Участник 
трудового  фронта» и «Ветеран 
труда»,  он награжден многи-

ми юбилейными медалями,  
благодарностями и премия-
ми. Однако  главным для себя 
Борис Тихонович считает то  
уважение и благодарность,  с 
какими к нему относятся все 
те люди,  которым он в свое 
время оказывал помощь и 
словом и делом.

В общей сложности рабо-
чий стаж нашего  ветерана со-
ставил 66 лет,  из которых 21 
год он проработал на энерге-
тическом факультете и на на-
шей кафедре. 

Но  и после ухода на за-
служенный отдых Борис 
Тихонович продолжает ак-
тивный образ жизни,  он ре-
гулярно  трудится в саду,  
воспитывает внуков,  прихо-
дит на родную кафедру,  уже 
в гости.

Все преподаватели и со-
трудники нашей кафедры с 
теплом вспоминают те годы,  
когда вместе с нами рабо-
тал скромно  и незамет-
но  великий «трудяга» Борис 
Тихонович Коцюба,  и мы 
от всей души поздравляем 
Бориса Тихоновича с насту-
пающим Новым годом и же-
лаем ему здоровья,  счастья и 
успехов.

�	Коллектив кафедры АЭПиМ

Борис Тихонович Коцюба

ВОПРОС: В чем Вы ви-
дите свое отличие от ваших 
коллег бизнес-тренеров?

Первое - точные и понятные 
методики генерации идей биз-
неса в любой ситуации. Уже 
создано  более 30 схем. Вы га-
рантированно  получаете де-
нег больше при тех же усло-
виях. Второе - я  даю не общие 
рекомендации,  а точные ре-
чевые заготовки и фразовые 
формулировки,  приемы вли-
яния,  действующие безотказ-
но  на любого  человека вне за-
висимости от пола,  возраста,  
звания и уровня достатка. 

Каждая фраза,  идея обы-
грывается в конкретной ситу-
ации,  предложенной слуша-
телями. Вы можете привести 
пример,  когда Вы не смогли 
найти выход. Я указываю на 
ошибки и предлагаю несколь-
ко  вариантов выхода. Вы про-
буете применить в деле… И 
у вас сразу пропадает мысль 
забрать деньги за тренинг об-
ратно,  потому что  все,  что  я 
даю - работает. 

Я обучаю работать имен-
но  в вашей конкретной си-
туации,  с живым клиентом,  
отвечать именно  на его  во-
просы и возражения. И по-
казываю владельцам бизнеса 
–  что  должны делать их про-
давцы,  чтобы перестать те-
рять деньги хозяина.

Мои слушатели получают 
не абстрактные советы,  а го-
товые навыки:

* способность в каждой си-
туации формулировать свое 
уникальное торговое предло-
жение (УТП);

* возможность легко  нахо-
дить свои конкурентные пре-
имущества и выгоды другой 
стороны в процессе перегово-
ров;

* умение задавать точные 
вопросы,  вести разговор  в 
нужном направлении и легко  
отвечать на неудобные вопро-
сы и возражения;

* навыки,  как договари-
ваться на выгодных Вам усло-
виях,  даже если противопо-
ложная сторона позиционно  
сильнее Вас.

Я готов встретиться с пре-
подавателями и студентами 
МГТУ на академических чте-
ниях 19 или 20 января 2010 
года. Следите за объявлени-
ями или просто  поговорите с 
моим представителем в Маг-
нитогорске: 
Вячеслав Сорокин 
Тел/факс: 34-00-69,  
моб.+79048101336,  
+79514314137,  
E-mail: swg57@mgn.ru 
http://samgn.businessbest.ru

С. Азимов

Мастер-Класс  
от Сергея Азимова в МГТУ!

Три стадии взросления муж-
чины

1) Он верит в Деда Мороза
2) Он не верит в Деда Мороза
3) Он Дед Мороз

***
- Ну и что вы с Катей реши-

ли по поводу Нового года? 
- Мы решили - пусть насту-

пает!

Человек уникальной судьбы

Звучит гимн МГТУ



Наиболее удачным по 
восточному гороскопу гря-
дущий год Белого Тигра 
станет для Дракона, Со-
баки, Козы и Быка, а Обе-
зьяне и Петуху придется 
особо потерпеть преврат-
ности судьбы.

Для большинства простых 
порядочных и честных лю-
дей,  живущих по  правде и 
справедливости,  2010 год Ти-
гра окажется весьма и весь-
ма удачным.

Тигр  2010 года носит яв-
ную социальную окраску за-
боты о  ближних. Ведь,  по  
сути,  это  животное очень се-
мейное. Кроме того,  Тигр  –  
однолюб. Поэтому в личной и 
семейной жизни людей ожи-
дает счастье и гармония. В 
финансовом плане такой за-
видной стабильности наблю-
даться не будет. Тем не ме-
нее,  лучше иметь нестабиль-
ный доход,  чем вообще не 
иметь никакого!

В наступающем году пред-
видится минимум преступ-
ности и экологических ката-
строф.

2010 год Белого  Металли-
ческого  Тигра - идеальный 
год для прорыва в науке и 
технике,  реализации новых,  
революционных идей по  про-
блемам глобального  харак-
тера (предотвращение эколо-
гической катастрофы,  лече-
ние СПИДа,  глобальное по-
тепление,  решение проблем 
голода,  нехватки питьевой 
воды,  парникового  эффекта 
и др.). Если вы относите себя к 
числу отчаянных идеалистов,  
вынашивающих в душе идеи,  
как изменить мир  к лучшему 

–  ничего  не бойтесь в этом 
году. Дерзайте,  ведь удача на 
вашей стороне!

Новый 2010 год Тигра обе-
щает быть интересным во  
всех смыслах. Грядут се-
рьезные изменения по  мно-
гим аспектам: К власти при-
дут свежие силы,  люди,  уме-
ющие добиваться своего. Мы 
будем смотреть друг на друга 
удивленным глазами и не по-
нимать,  как мы жили в про-
шлом году без всего  этого  но-
вого,  светлого,  интересного. 

Любовь! Вот то,  что  будет 
самым важным в новом году. 
Любовь будет везде,  вы бу-
дете ощущать ее всеми сво-
ими органами чувств,  радо-
ваться,  как дети и получать 
удовольствие от жизни! Все 
объясняется очень просто: по  
китайскому (восточному) ка-
лендарю - год начнется 14 
февраля,  а это  –  День всех 
влюбленных!  Именно  любовь 
будет основным лейтмотивом 
нового  2010 года! 

Согласно  гороскопу,  со-
ставленному для всех зна-
ков зодиака,  2010 год Ти-
гра ожидается,  с одной 
стороны,  очень успешным 
— люди будут чаще,  чем 
всегда,  совершать искрен-
ние и благородные поступ-
ки,  проснется жажда дея-
тельности и желание сде-
лать мир  намного  лучше,  
чем он есть. 

А с другой стороны,  в год 
Тигра увеличится количе-
ство  аварий,  саботажей на 
предприятиях,  скоропали-
тельных увольнений по  са-
мым незначительным по-
водам. Тем не менее,  горо-

скоп на 2010 год Тигра по  
китайскому,  восточному го-
роскопу предсказывает,  что  
терпеливые и трудолюбивые 
работники,  долго  ожидав-
шие своего  звездного  часа,  
наконец-то  его  дождутся и 
получат долгожданное повы-
шение по  службе. 

Востоковеды уточняют,  по-
скольку новый 2010 год - это  
год «Металлического  Тигра»,  
то  лучшим металлом,  кото-

рый нравится этому зверю 
является СЕРЕБРО. Дарите 
друг другу серебряные укра-
шения,  они принесут в новом 
году удачу! 

Согласно  общему гороскопу 
на 2010 год Тигра в обществе 
появятся новые бизнесмены-
олигархи,  которые всплы-
вут на самый верх послекри-
зисной волны. То  есть судьба 
дает шанс молодым и актив-
ным,  упрямо  и настойчиво  

идущим к своей цели людям 
«пробиться» на самый верх и 
гармонично  влиться в сливки 
общества олигархов. 

К власти наконец-то  при-
дут свежие политики и новые 
политические силы,  атмос-
фера в обществе будет про-
питана ароматом долгождан-
ных перемен. Успешно  будут 
начаты новые крупные про-
екты как в бизнесе,  так и в 
политической жизни,  так-
же значительно  продвинут-
ся вперед уже начатые дело-
вые бизнес-проекты (напри-
мер,  подготовка к спортивной 
Олимпиаде в Сочи в России и 
проведению конкурса Евро-
видения в Киеве,  в Украине). 

Что  еще интересного  
ждать от нового  года?  Из-
вестные астрологи обещают,  
что  этот год будет торже-
ством справедливости,  тот,  
кто  незаконно  завладел чу-
жим имуществом,  в этот год 
запросто  может лишиться 
его. 

Кризис,  скорее всего,  в бу-
дущем году еще будет мучить 
нас в своих объятьях. Но  ко-
нец будущего  года,  принесет 
серьезное облегчение,  наде-
емся,  друзья,  на лучшее! 

Самое благоприятное ожи-
дает нас в делах семейных. 
Вы знаете,  что  тигр  - семей-
ное животное,  и папа тигр  
помогает маме ухаживать за 
маленькими тигрятами и до-
бывает для них пищу?  Вот 
именно  поэтому ждите в но-
вом году,  что  в семье у вас 
все будет самым наилучшим 
образом,  а если Вы только  
мечтаете завести семью,  то  
этот год - хорошее время для 
такого  начинания! 

Ждите серьезных измене-
ний во  многих областях нау-
ки и общественного  мировоз-
зрения. Все изменения будут 
максимально  положитель-
ными и приятными для нас. 
В год Тигра люди озаботят-
ся вопросами очистки приро-
ды от последствий экологиче-
ских загрязнений,  проблема 
парникового  эффекта и гло-
бального  потепления обещает 
выйти на первое место. 
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10 декабря силами ини-
циативной группы кафе-
дры физики был прове-
ден ежегодный физиче-
ский капустник, посвя-
щенный 75-летию кафе-
дры физики, участника-
ми и зрителями кото-
рого стали около 400 че-

ловек: студенты, аспи-
ранты и преподаватели 
университета.

Как обычно,  участвова-
ли студенты 1-2 курсов 8 
факультетов,  из которых 
были сформированы 8 ко-
манд. Соревнования прово-
дились в четырех конкурсах: 

«Биатлон»,  домашнее 
задание «Эволюция фи-
зики в пространстве и 
времени»,  «Пословицы 
и поговорки с научной 
точки зрения»,  выпуск 
газеты «75 - это  не воз-
раст... Все только  начи-
нается!».

В перерывах между 
конкурсами выступа-
ли творческие коллек-
тивы: группа поддерж-
ки хоккейной команды  
«Металлург» «Классик 
Старс» и танцеваль-
ный коллектив МГТУ 
«Стрит Джаз».

Профком студентов 
и аспирантов оказал со-
действие в подготовке и 
проведении капустни-
ка,  обеспечил призы ко-
мандам: за первое место  
(энергофак) - поездка в 
дом отдыха «Березки» 
на 19-20 декабря;  за 
второе место  (химико-
металлургичесий фа-
культет) - 30 часов игры 

в боулинг в развлекатель-
ном комплексе «Бумеранг»;  
за третье место  (А и ВТ) - 15 
пригласительных на двоих в 
дом кино  «Современник».

Всем командам были 
вручены традиционные ка-
пустные пироги.

С 8 по 11 декабря прошло 
открытое первенство по 
волейболу, посвященное пя-
тилетию открытия специ-
альности «маркшейдерское 
дело». Соревнования прово-
дились на базе МОУ СОШ 
№ 58 при активной под-
держке директора школы  
Е.Н. Сафиной. Его участни-
ками могли стать все же-
лающие студенты специ-
альности «маркшейдер-
ское дело» с первого по пя-
тый курс включительно. 
Судейство осуществлял по-
бедитель финала городско-
го первенства по волейболу 
Д.В. Доможиров.

Первенство  проходило  по  
групповой однокруговой си-
стеме. Всего  было   проведено  
десять игр. В упорной борьбе 
первенство  по  волейболу вы-
играли студенты четвертого  
курса,  проявив себя как на-
стоящая сплоченная спортив-
ная команда. Из четырех игр  

не было  ни одного  поражения.
Для укрепления дружеских 

связей сборная команда сту-
дентов кафедры провела за-
ключительную игру с командой 
11 класса школы. В упорней-
шей борьбе победила дружба.

Участники открытого  первен-
ства по  волейболу награжде-
ны сувенирами. Все спортсмены 

благодарны кафедре МДиГ,  ди-
ректору школы МОУ СОШ № 
58 и студенческому профко-
му нашего  университета в лице 
Вадима Бобровского  за органи-
зацию и проведение первенства 
и выразили желание проводить 
встречи между студентами спе-
циальности «маркшейдерское 
дело»   ежегодно.    

�	Е.А. РОМАНЬКО, ст. преподаватель кафедры

Участники турнира

Объявление о конкурсном отборе 
1. Государственное образовательное учреждение выс-

шего профессионального образования «Магнитогор-
ский государственный технический университет имени 
Г.И. Носова» объявляет конкурсный отбор на замещение 
должностей по трудовому договору: 

старшего преподавателя кафедры: прикладной механи-
ки и графики. 

2. Государственное образовательное учреждение выс-
шего профессионального образования «Магнитогорский 
государственный технический университет имени Г.И. 
Носова» объявляет конкурсный отбор на замещение ва-
кантных должностей по трудовому договору: 

старшего преподавателя кафедры: финансов и бухгал-
терского учета.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опублико-
вания объявления в газете. Заявления и документы на-
правлять по адресу: 455000, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 
д.38, ГОУ ВПО «МГТУ».

Прошу считать недействительными 
утерянные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Игебаевой Гули Талгатовны, ст. гр. ГМ-09;
* Сирика Николая Александровича, ст. гр. ЭС-
07-1;
* Тургулова Руслана Рамилевича, ст. гр. МГУ-
09;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Коршунова Станислава Олеговича, студента 
заочного факультета, спец. 150101;

* Томчук Анны Витальевны, студентки заочного факультета, 
спец. 0901;
* Гайнутдинова Рустама Гумаровича, студента заочного 
факультета, спец. 2401;
* Янибаевой Эльвины Ришатовны, студентки заочного 
факультета, спец. 2907;
* Ахмадеевой Татьяны Юрьевны, ст. гр. СГХ-07;
пропуск, выданный на имя:
* Панченко Анастасии Евгеньевны, ст. гр. КМБ-05;
студенческий билет и зачетную книжку, выданные на имя:
* Лагутиной Валентины Сергеевны, ст. гр. ФФК-09-1;
* Фирсова Виталия Викторовича, ст. гр. ФФК-05-2.

Уважаемые чтитатели!
В №18 от 11 декабря 2009 г. в рубрике «Твой вопрос рек-

тору»  в третьей колонке следует читать «... определяется 
из расчета 40 часов...». Приносим свои извинения за допу-
щенную опечатку.

На физическом капустнике

Что год грядущий нам готовит?

 МОЛОДЁЖНАЯ ОРБИТА

Капустный пирог  
к юбилею

П р и х о д и т 
Дед Мороз к 
психиатру и го-
ворит: — Док-
тор,  помоги-
те! Я в себя не 
верю.

***
31 декабря вечером подхо-

дит сын к маме и говорит: 
–  Давай,  когда будет по-

ловина 12-го,  закричим: «Но-
вый год! Новый год!»

–  Зачем это?  
–  А пусть наши соседи ду-

мают,  что  к нам Новый год 
раньше пришел.

***
Опять наступает год име-

ни какой-то  очередной ско-
тины... А так хотелось пожить 
по-человечески!

***
Звонят мужику под Новый 

год. Он трубку снимает:
- Да. Спасибо,  и вас также. 

Спасибо,  и вам того  же. Спа-
сибо,  и вас туда же.

***
- Что  такое полное одино-

чество?
- Это  когда с Новым Годом 

тебя не поздравляют даже в 
письмах со  спамом!

***
Две подруги:
- Что  ты подарила мужу 

на Новый год?
- Голубую норку.
- А он тебе?
- Рыболовные снасти.

***
Муж долго  спорит с же-

ной. Вконец измученный,  он 
говорит: 

- Ладно,  в честь Нового  
года пусть будет по-твоему... 

- Поздно! Я уже передума-
ла! ***

Маленький мальчик при-
ходит домой весь поцарапан-
ный,  личико  поцарапанное,  
ручки поцарапаны,  грудка 
тоже в царапинах. 

Папа: 
- Сынок,  что  случилось?
- Да понимаешь пап,  у нас 

в садике утренник был,  и мы 
водили хоровод... Деток мало,  
а елка большая

Успешная новация


